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Р а с к а ч к а  н а  с т а р т е
Любая сельскохозяйствен

ная кампания, а особенно 
заготовка кормов, в Асинов- 
ском районе начинается с 
заметным опозданием. Впол
занием в страду — иначе 
не назовешь темпы накоп
ления кормов в здешних хо

ту зяйствах на начальном эта
пе. В от к  нынче по области 
на вчерашнее число было 
запасено по 3,3 центнера 
кормоединиц на условную 
голову окота (на 0,3 больше, 
чем в прошлом году). Заме
тим, это с , севером, где ус
ловия совсем другие, аси- 
новцы же; южане, загото
вили всего 2,9. Более того, 
в районе сложилась очень 
тревожная ситуация с про
изводством молока. Уровень 
прошлогодней продуктив
ности на асиновских фермах

Курсом перестройки -

вроде бы «вернули», но на
долго ли? В валовом произ
водстве еще сохраняется 
минус к прошлогоднему ре
зультату. А вот некоторые 
асиновские показатели по 
итогам полугодия: производ
ство мяса снизилось по 
сравнению с прошлогодним 
результатом на 2 процента, 
привесы крупного рогатого 
скот'а—на 137 граммот, сви
ней — на 13 граммов, при
плод телят — на 4 процента, 
поголовье крупного рогатого 
скота и свиней—на 2 про
цента. В июне произведено 
молока меньше прошлогод
него.

Чем объясняют руководи
тели РАПО и хозяйств это 
отставание, какие предлага
ют меры по его преодоле
нию, и прежде всего на .за

готовке кормов, — об этом 
как раз шла речь в испол
коме областного Совета на
родных депутатов.

Председатель совета Аси- 
новского РАНО В. Н. Коль
цов объяснил:
■ — Сенокосы двух хо

зяйств — совхозов им. Ле
нина и «Коммунист»—попа
ли под затопление. И толь
ко-только кормозаготовите- 
ли смогли рывести технику 
на луга.  ̂В большинстве хо
зяйств скошена вз'рядная 
часть Т|рав, они подошли 
под сгогование. В ближай
шие два-трт дня район 
будет работать с двойной 
тройной производительно 
стыо на заготовке кормов 
К концу ударного месячни 
ка должны иметь по 10—11 
центнеров кормоединиц на 
условную голову скота.

Наверстать упущенное на 
старте асиновцы рассчиты
вают применением прогрес
сивных методов кормозаго
товок: рулонных ’И тюковых 
прессов, активного венти
лирования сена и т. д. Для 
наращивания п^дуктив- 
ности дойного стада наме
рены обеспечить бесперебой
ность работы зеленого 

кошейера, .взять под по
стоянный контроль раздой 
первотелок и новотельных 
коров.

Д. БАРЧУК.

Безотла гательно!
Делегат XIX Всесоюзной конференции КПСС первый 

секретарь Томского горкома партии В. М. Кетов встре
тился с секретарями первичных партийных организаций 
Советского района.

Наверное, эта встреча «думанье», как это раньше 
во многом походила на де- бывало, на годы. Среди на- 
О.ГШ других ио„«=иых (а h% S
делегаты действительно уже один: начинать действовать 
провели несколько десятков в духе принятых резолюций 
встреч в партийных комите- безотлагательно, 
тах, первичных парторгани- Вроде бы и не без трудо- 
зациях, трудовых коллекти- ®ь1х подарков подошли в Со
вах). Сначала ее участники ветском районе к парткон- 
высдушали гостя, а потом ференции —- два предпри- 
обрушили на него целый ятия, 19 бригад справились 
шквал вопросов. В газетах, я ее открытию с планами 
по телевидению и радио, ко- трех лет пятилетки, но... 
нечно, много о че.м расска- Только два промышлен- 
зывалось, а каковы непо- коллектива не вы-
средственные впечатления? полнили полугодовые пла- 
Как лично расцениваете вы- яы договорных поставок, од- 
ступление такого-то делега- яако эти два — объедине- 
та? За что голосовали, ко- яие «Сибэлектромотор» и 
гда принимались резолю- манометровый завод. Пере
дни? Какой она должна выполнен план по товарам 
быть, работа, после конфе- народного потребления, от- 
ренции: в коллективе, рай- стающих совсем немного 
оне, городе? За что, счита- «Сибэлектромотор» и завод 
ете, надо браться в первую крупнопанельного домостро- 
очередь? ения, но недодали они то-

варов народного потребле- 
В. М. Кетов отвечал на ния на миллион. То же и у 

вопросы, не делая секрета строителей: и рост есть, и 
из того, что и он, делегат,, передовики, а годовой план 
секретарь горкома, не мо- по вводу жилья оказался 
жет вот так, с ходу, сфор- вьтолненным только на 45 
мулировать однозначные от- процентов. Допущено отста- 
веты на все из них. Конфе- вание в розничном товаро- 
ренция задала четкое нап- обороте, оказании платных 
равление — на углубление услуг, 
перестройки, на проведение
политической и 'Экономичес- С этого и начинать. Ка
кой реформ. А вот как взять- ступать на старый хозяйст- 
ся за реализацию намечен- венный механизм, овладе-
ного на том или ином кон
кретном участке, в том или 
ином конкретном коллекти-

вать новыми 'подходами, но 
и о выполнении планов не

ве-- тут надо думать сооб- забывать. Ведь все это — 
ща. Причем, не растягивая и жилье, и товары народ

ного потребления, ■ и торго
вое, б ы т о в о е  обслу
живание — не для дяди. 
Для самих себя, для всех 
томичей, если учесть, что в 
Советском районе сконцент
рированы строительные ор
ганизации, что здесь распо
лагается тот же горплод- 
озощторг, проваливший по
лугодовой план.

Сюда, на эти проблемы, 
должны направить свое вни
мание парторганизации. Ухо
дя от старых методов, но 
не от ответственности за де
ла коллективов. А что ка
сается методов партийной 
работы, новых норм партий
ной жизни, их освоение то
же не отложишь «на noiOiM». 
Совсем не за горами отчеты 
и вы^ры, начнутся они, 
как всегда, с партгрупп. И 
готовиться к ответственной 
политической кашании надо 
уже сейчас, тщательно от
сортировывая: что из преж
него опыта годится, а что 
теперь, после конференции, 
надо без сожаления сдать в 
архив.

Страда. Коллективы Со
ветского района, как и вся 
область, участвуют в ней в 
самом прямо1и смысле. На 
встрече, кстати, говорилось, 
что кормозаготовки нынче 
ведутся лучше прошлогод
него, а 16 коллективов уже 
справились с заданиями. Но 
сравнение со страдой можно 
понимать и более широко. 
Ек;ли мы хотим добиться 
реальных перемен, с прису
щим страде накалом сегод
ня надо действовать на каж
дом участке огройшого фрон
та перестройки.

А. ВАСИЛЬЕВ.

«Я в е р н у л а с ь
I

с о в с е м  другой»
Свой отчет перед ком

мунистами Стрежевской 
1па|рторганизации делегат 
XIX партконференции 
штукатур-маляр треста 
«Томскгазстрой» Н. А. 
Кузнецова начала с 
пресс-конференции, кото
рая прошла в газете «Се
верная звезда». Диапазон 
вопросов был широк. Но 
вначале Наталью Алек
сандровну попросили рас
сказать о впечатлениях 
общего характера.

— Понравился дух 
конференции, — ответи
ла Н. А. Кузнецова. —

 ̂ Деловой, не терпящий 
пустословия. А это пу
стословие было харак
терно для некоторых пар
тийных работников, кото
рые выступали на кон
ференции.

— Отличается ли 
окончательный 1вариант 
резолюций от их проек 
тов?

■— Да, уточнений было 
ие.мало. Мною, как вы

знаете, было дебатов о 
том, должен ли первый 
секретарь партийного ко
митета возглавлять Со
вет.

— За что вы лично 
голосовали в данном слу
чае? ■

— Я за то, чтобы сек
ретарь парткома был ру
ководителем Совета.

—- Обсуждение какого 
вопроса вас больше все
го заинтересовало?

— Об экономической 
реформе. Я за то, чтобы 
предприятиям не меша
ли зарабатывать деньги, 
чтобы значительная часть 
из них оставалась на раз
витие предприятия. Я 
убедилась, что практи
чески повсеместно сове, 
ты трудовых коллекти
вов, как и у нас, не име
ют пока реальной власти. 
Все решает председатель 
совета, а он, как прави
ло, руководитель пред
приятия. Я тоже член

совета трудового коллек
тива нашего треста, так 
вот, моя роль сводится 
к одному: поднимать ру
ку при голосовании. Вы 
спросите, почему? По- 
toMy, что узнаю о по
вестке дня совета позд
но. Разобраться и обду
мать вопрос нет време
ни. Это во-первых. А во- 
вторых, у нас, у ра^чих, 
нет достаточных знаний, 
чтобы уяснить некоторые 
проблемы. А в‘ итоге 
проходит то решение, ко
торое руководитель себе 
запланировал. Надо, ко
нечно, менять дело.

Я вернулась с конфе
ренции совсем другой. Я 
перестала бояться выска
заться смело, отстоять 
свое мнение. И теперь, 
конечно, я молчать не 
буду. И еще я буду учи
ться, глубже овладевать 
экономикой.

Л. ЧЕБОТАРЕВА.
г. Стрежевой.

И  н а с т о й ч и в о с т ь ,  
и  с м е к а л к а

Нынче парабельцы в областной кормозаготовительной 
оводке выглядят, конечно, неважнецки, да и в сравне
нии с прошлогодним уровнем примерно на 0,2 центнера 
кормоединиц отставание. Ссылки на так называемые объ
ективные причины обычно воспринимаются недоверчиво. 
И все же стоит сказать: сенокосные луга затопило очень 
обильно, даже теперь, несмотря на грянувшую жару, ос
вободившиеся участки подсыхают замедленно.

Но как бы там ни было, а кормозаготовители не дрем
лют. Совхоз «Старицинский», первым в районе начавший 
сенокос, имеет в стогах 120 тонн корма, а в валках по
стоянно добавляется подвяливающаяся кошенина. Звень
евые Николай Аркадьевич Жижин и Виктор Андреевич 
Цибориус проявляют немало настойчивости и крестьян
ской смекалки, чтобы буквально с любого клочка луга 
взять июльское сено.

В Чегаринском отделении совхоза имени Шишкова 
звено В. А. Захарова заскирдовало 40 тонн. А в Ново- 
сельцевском отделении этого же хозяйства коллективы 
«авээмщиков», возглавляют которые машинисты Н. В. 
Кабаков и К. В. Новосельцев, в ближайшие день-два на
копят 100 тонн витаминных гранул.

А. ТРИФОНОВ.
Парабельский район.

-------Сегодня — День металлурга--------

П Л А В К А
Свою жизнь Борис Ми

хайлов связал с горячим ме
таллом, с литейным цехом 
Томского электромеханичес
кого завода имени В, В. 
Вахрушева.

Еще с довоенной поры 
стояли на заводе iBarpaHKH. 
Качество плавки в них во 
многом зависело от состав
ления шихты, от завальщи- 
ка. В этой должности Бо
рис Иванович Михайлов 
«о:тдеж)урил» на загрузоч
ной площадке 17 лет. За 
омену надо было перелопа
тить 16—20 тонн шихтовых 
материалов. Посчитайте-ка! 
В месяц на двоих приходит
ся 320 тонн... Другое дело 
электропечи. Работа легче, 
1Ю требует постоянного вни
мания.

Р о ж д е н и е
и н с т и т у т а

Держу в руках официальный бланк распоряжения 
правительства о создании в г. Томске научно ■ иссле
довательского института строительных материалов при 
Томском инженерно-строительном институте Минвуза 
РСФСР. И чувствую, что прикасаюсь к большому собы
тию )не только в ТИСИ и Томске, |но !к событию, влеку
щему за собой кардинальные изменения в строительной 
политике Сибири. '

Но тут нужно слово специалиста. По поручению ре
дакции прошу доктора технических наук профессора 
Леонида Семеновича Ляховича, проректора ТИСИ по 
науке, рассказать о необычном институте:

— НИИ строительных 
материалов необычен уже 
тем, что подобного еще ни 
один строитальный вуз стра
ны не имел. Он объединит 
усилия не только ряда ла
бораторий и кафедр ТИСИ, 
но и других вузов Томска. 
К примеру, вместе с ним 
будут работать кафедра тех- 
нсшогии силикатчж ТПИ, 
возглавляемая профессором 
В. И. Верещагиным, лабцра- 
тория ТГУ, руководимая 
профессором А. В. Мананко- 
вым. Строители же—Глав- 
томскстрой — предоставят 
НИИ свою эксперименталь
ную и опытно-производ
ственную базу.

— И все же почему вы
бор пал на ТИСИ?

— Надо прямо оказать, 
что в системе Минвуза наш 
институт наиболее готов к 
созданию НИИ. Ов—голов
ное научное учреждение в 
республике по программе 
«Строительство», по объе
му научных работ среди 
строительных вузов уступа
ет в стране только Москов
скому. Ленинградскому и 
Киевскому институтам. А 
главное, у нас имеется осно
вательный задел по созда
нию новых, экономичных, 
но в то же время прочных и 
эстетичных строительных 
материалов.

Наконец, наш регион и, в 
частности, город Томск рас
полагают oirpoMHbiMH ресур
сами в создании таких ма
териалов. Только использо
вание отходов нефтехими
ческого комбината даст воз
можность произво'дить в до
статочном количестве новые 
половые, стеновые и обли
цовочные материалы.

— Что значит новые?
— Сейчас в стране основ- 

ньши строительными мате
риалами являются бетон и 
железобетон. Мы использу
ем в 1,5—2 раза больше 
металла и цемента, чем в 
США. Но строим не боль
ше. Поэтому задача заклю
чается в том, чтобы найти 
заменитель цементу и ме
таллу. Ученые ТИСИ гото
вят рекомендации по ис
пользованию вторичкого 
сырья, в пе(рвую очередь 
химической npoMbimĵ eiHHOc- 
ти, деревообрабатывающей 
промышленности, золы с 
тецловых электростанций и 
даже пищевых отходов. 
Практически строительные 
материалы можно изгото
вить из всего—из чего хо
чешь. Но нужна определен
ная технология. Над этим- 
то главным образом и рабо
тают ученые ТИСИ.

Например, сейчас Глав- 
томсжстроем с ТИСИ заклю
чен договор на создание 
утеплителей на основе по
лимеров. Этот материал как 
раствор можно насосом за
качивать на чердак. Он пе
нится и. застывая, образует 
легкое пористое укрытие с 
хорошей теплоизоляцией. 
Создали наши ученые и 
техиологию получения вы- 
соиопрОчных (морозостой
ких бетонов.

Многое уже создано!. 
Но еще больше материалов 
и технологий в стадии созда
ния. Для их осуществления 
нужны более мощные науч
ные и производственные 
силы.

— Значит, НИИ будет 
солидным научным учреж
дением?

— Объем его работ пер
воначально определяется в
1,5 миллиона рублей. Но 
глашое даже не в объемах, 
а в направленности деятель
ности института. Создавае
мый НИИ, безусловно, по- 
занмотвует сложившиеся
методы вьшолнения науч
ных разработок в ТИСИ и 
других вузах Томска. 
Один пример. Кафедры 
строительных материалов и 
технологии строительного
производства лабораторные 
разработки по созданию мо
розостойкого бетона вьшесли 
на строительную площадку 
Уренгоя. Также кафедра 
химии, создав, бесцемент- 
ные бетоны й бесцементные 
кладоч1Ные растворы, пере
несла их промышленное 
создание на строительную 
площадку. Прямой выход в 
производство сегодня имеет 
лаборатория плазменной об- 
|работки строительных мате
риалов. Однако мы видим 
свою задачу не только в 
том, чтс^ы предлагать про
изводству новые материалы, 
но и определять технологию, 
экономику и организацию 
их создания. НИИ станет 
основой учебно-научного 
комплекса «Технолог». В 
его работе цредоолагается 
широкое участие студентов. 
А об участии ученых дру
гих вузов мы уже говорили.

Таким образом, НИИ 
строительных материалов 
нам видится как координа- 
ЦИС1ННЫЙ учебно-1на^чно- 
проиэводственный центр в 
Западной Сибири.

— Когда НИИ будет го
тов начать свою деятель
ность?

— Организационно инсти
тут оформится. в сентябре 
этого года. Но лаборатории, 
которые войдут в него, ра
зумеется, работают уже се
годня. •

Надо сказать, что созда
ние НИИ совпадает с внед- 
'решем в ТИСИ хозрасче
та в научных исследовани
ях.* И это обстоятельство 
благотворно скажется на 
его становлении и развитии.

Интервью вел 
Л. СЕЛИВАНОВ.

...Борис Иванович подни
мается на эстакаду. Она 
чем-то похожа на капитан
ский мостик. Привычно бро
сает. сверху взгляд—тут все 
его, здесь он провел больше 
половины из прожитых лет. 
Теперь по обе стороны вы
строились в две шеренги 
стальные колонны. Раньше 
их не было. На них поднял
ся новый мостовой кран. 
В ближнем конце семафо
рит голубыми .вспышками 
электросварка. Идет рекон
струкция цеха. Скоро его 
будет не узнать — здесь 
разместится участок алюми
ниевого литья с современ
ным оборудованием. Элек
тропечи, на которых ра
ботает Борис Иванович, бу

дут убраны с этого места и 
смонтированы в другом.

С эстакады видно, как 
трудятся на земляном полу 
формовщики. Их шестеро 
вместе с бригадиром Вита
лием Кошелем. Изо дня в 
день из-под рук выходят 
формы для изготовления 
оснастки цехов и продукции 
основного производства. Из 
нькокоцрочного чугуна, на
пример, канщый месяц надо 
отливать по тысяче штук 
патрубков. Технология вы
сокопрочного чугуна непрос
тая—здесь важна структу
ра металла. И поэтому раз 
в смену химлаборатория 
вьшолняет анализ по метал
лографии. Затем в процессе 
плавки за счет редаоземель-

•ных элементов делаются 
■необходимые поправки, вно
сятся добавки. Этому и 
Борис Иванович Михайлов, и 
сегодняшний старший мас
тер участка Виктор Яковле
вич Шараев обучались на 
других заводах страны. Они 
были первыми плавильщи
ками электропечей .на 
электромеханическом заво
де.

Многие житйли Киров
ского района знают Бориса 
Ивановича как депутата. Он 
избирался четыре созыва 
подряд. Мальчиоши и дев
чонки в тэмзовских жил
массивах не знали, что имен
но он в свое время позабо
тился о строительстве для 
них детских площадок. 
Каждый вторник заседает

жилищная комиссия райис
полкома, и рабочий депутат 
вместе со всеми рассматри
вает заявления трудящих
ся—кого поставить на оче- 
ре'дь, кому отказать. Дел 
много: то утверждаются
списки предприятий-застрой-  ̂
щиков, то списни на полу
чение ордеров, то надо про
верить по адресу жилищ
ные условия людей.

В этом году у Бориса 
Ивановича Михайлова новое 
общественное поручение — 
он избран народным заседа
телем областного суда.

п. колотовкин.* ★  *
НА СНИМКАХ: плавил1г 

щик Б. И. Михайлов; идет 
металл.

Фото А. Васильева.

Д р у ж н ы й  к о л л е н т и в
Штамповочный цех объ

единения «Сибэлектромо
тор» повысил качество сво
ей продукции, особенно щи
тов для электродвигателей. 
А ведь еще недавно на пла
нерках говорили о плохой 
их обработке. Брак тормо
зил работу смежных цехов 
и всего предприятия.

Теперь здесь осваивается 
новое оборудование литей
ного производства. Началось

освоение продукции народ
ного потребления — мото
ров КД-180 к стиральным 
машинам, деталей для элек
тровафельниц.

В успехах штамповщи
ков большая .заслуга кол
лектива участка цветного 
литья и его руководителя 
старшего мастера В. А. Ку- 
ренкова. Он 19 лет работа
ет в цехе, в совершенстве 
освоил профессии плавиль

щика, литейщика, наладчи
ка литейных машин.

С большой теплотой гово
рит о старшем мастере на
чальник цеха Б. В. Плотни
ков: «Золотые руки у Ку- 
ренкова. Дисциплинирован
ностью, обязательностью в 
вьшолнении любого дела он 
показывает лучший пример». 
Миогие рабочие под стать 
ему — это литейщики М. И. 
Ивлев, А. Ф. Мартын, В..М.

Быстрицкий, А. И. Смирнов, 
А. В. Казаков, А. И. Кли- 
минов. Они выполняют 
сменные нормы на 135— 
140 процентов с хорошим 
качеством. Также похваль
но здесь отзываются о пла
вильщике А.- Т. Пивоварове, 
чистильщиках литья Н. Т. 
Чуйковой, Н. А. Идрисовой, 
И. М. Прилуцкой, Б. Л. Лу
ценко, дающих в смену 125 
— 130 процентов нормы. В

успехах участка есть и за- 
(Ьдуга наладчиков литей(но- 
го оборудования А. И. Мель
никова, В. И. Клигман.

Две бригады и в целом 
участок переходят на хоз
расчет.

Коллектив литейщиков 
живет интересно, творчески, 
стремится помочь объедине
нию выйти из прорыва.

Б. ПОНОМАРЕНКО.

ЧТО СЕГОДНЯ ВОЛНУЕТ

ЖИВЕТ ПОВАР?
Пишут вам работники 

пунктов горячего питания ор- 
са НГДУ «Стрежевойнефть». 
Мы работаем на месторож
дениях далеко в тайге, кор
мим нефтяников.

На одних месторождениях 
нет душа (о бане и не меч
таем), на других воду при
ходится ведрами и флягами 
носить. В столовой ССУ 
Чкаловского месторождения

фарш крутим на домашней 
мясорубке, а накормить на
до ни много ни мало — 70 
человек. Где-то и складские 
помещения не отапливаются, 
а мороз зимой под 50 гра
дусов, продукты' перемерза
ют, а списывать никто не 
хочет. А летом? Летом но
вая беда: холодильников и 
камер не хватает, стоят по 
три бытовых холодильника

в каждой столовой, а по
пробуй сохрани в них 100 ки
лограммов мяса, флягу сме
таны, масло, рыбу... А за 
испорченные продукты при
ходится рассчитываться из 
своего кармана. Как это 
случилось с Валентиной Ва
синой на Северном место
рождении, со Светланой 
Алесандриди на 4-й ДПС.

Теперь про вахту. Она, 
как известно, длится 15 
дней, а на самом-то деле 
мы работаем и по два, и по 
три месяца. Повар Надеж
да Ризер три месяца была 
на Чкаловской месторожде
нии — приехала еще в лет
нем платье... Да все пере
рабатывают, потому. что не 
хватает рабочих кадров. 
Причем переработку нам не 
оплачивают, за вторые 15 
дней получаем голый оклад. 
Мы .спрашиваем — почему 
так? — . оказывается, наш

директор В. Н. Тихонова 
не оформляет соответству
ющий приказ. Идет боль
шая экономия на нашей зар. 
плате. Честно говоря, очень 
тяжело нам работать с та
ким руководителем, она че
ловек настроения, а оно 
редко бывает хорошим. Го
воришь, говоришь, а ниче
го не меняется.

Т. ПОЯРКОВА,
Н. СЕМИНА,
И. КУШНИР,

Г. САПОГОВА 
(всего 12 подписей).
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В областном совете профсоюзов прошел «круглый 
стол», на котором секретари, заведующие отделами обл- 
совпрофа, председатели отраслевых обкомов профсою- 
зов обсудили опубликованную 1 нюня в газете «Правда» 
статью «Чьи интересы защищает профсоюз?».

Н. С. СПЕРАНСКАЯ, 
председатель облсовпрофа:

— В общественно-полити
ческой жизни страны идут 
важные перемены. И они бу
дут нарастать. Последние 
партийные документы тре
буют от профсоюзов заново 
осмыслить свою роль. Остро 
ставит вопрос «Правда»: 
«Чьи интересы защищает 
профсоюз?».

Ю. В. ДАНЧЕВ, пред
седатель обкома профсоюза 
рабочих нефтяной и газовой 
промышленности:

— Обидная постановка 
вопроса. Рассудив же, при
ходишь к выводу, что пра
ва у нас есть, но в то же 
время мы порой бесправны. 
Это оттого, что многие при
выкли командовать от име
ни партии. Мол, профсоюзы 
— приводной ремень от 
партии к массам, потому 
извольте исполнять все, что 
скажем. Помнится, несколь
ко лет тому назад в этом 
же зале президиума облсов
профа нам под видом пар
тийного наказа советовали 
не обострять волрюс с «чер
ными» субботами, а руко
водствоваться лозунгом «ра
ботать столько, сколько на
до». Как же совместить это 
с защитой орав рабочего 
человека? Должно быть ис
ключено принятие постанов
лений партийных комитетов, 
содержащих прямые указа
ния государственным, хо
зяйственным и обществен
ным организациям. Это 
нам — существенная под
держка.

А. П. РЫТОВ, заведу
ющий отделом охраны тру
да облсовпрофа:

— Порой с профсоюзами 
перестают считаться, вот 
что тревожно. Наши техни
ческие инспекторы, напри
мер, отказываются подпи
сывать акт о приемке объ
екта, не имеющего санитар
но-бытовых помещений или 
очистных сооружений. И что

же? Да ничего, вопреки нор
мативным требованиям пред
седатели райисполкомов без 
подписи технического ин- 
(Щектора, бывает, объект 
все равно принимают. Так 
было, к примеру, при сдаче 
универсама по ул. Красно
армейской, введенном в экс
плуатацию с реестром серь
езных недоделок. А при при- 
е.мке аптеки на Черемошни- 
ках и стоматологической по
ликлиники в микрорайоне 
ГПЗ-5 технического инспек
тора вообще не пригласили, 
при составлении же акта на 
последний объект его 
подпись попросту подделали.

Сегодня наша роль ви
дится в том, чтобы шире 
приобщать людей к управ
лению делами в коллективе, 
помогать им преодолевать 
инерцию. Надо решитель
нее избавляться от обезлич
ки в профсоюзных рядах. 
Ведь вчера, да и сегодня, 
мы принимаем в профсоюз 
кого угодно и хоть с каки
ми провинностями. Думает
ся, в связи с новыми вея
ниями необходимо будет пе
ресмотреть Устав профсою
зов СССР и внести в него 
коррективы.

А. В. ЗДВИЖКОВ, пред
седатель обкома профсоюза 
работников связи:

—Нередко жалобы работ
ников того или иного пред
приятия летят мюио проф
кома — дальше, «выше». 
Это свидетельствует: не ве
рят, что он сможет разо
браться и решить вопрос до 
конца. Чтобы поднять авто
ритет профкома, нам надо 
его разгрузить. Ведь на не
го сегодня навалили столь- 

ко, что он попросту не «тя
нет». Хотя и не бездельни
чает.

А. И. ПАРШИНА, пред
седатель обкома профсоюза 
медицинских работников:

— В статье «Правды» 
обнажены больные пробле
мы профсоюзов — огосу- 
дарствливание, обюрокрачи

вание. необъятный простор 
деятельности. Совместными 
усилиями нам надо искать 
пути, как из этого кризиса 
выбраться. По примеру пар
тийных органов нам необхо. 
димо поставить вопрос об 
'Ограничении срока выбор
ности профсоюзных руково
дителей. На мой взгляд, оп
тимальный срок—пять лет. 
По себе знаю, с опытом по
является рационализм дей
ствий: раз, другой ткнешься 
лбом в стенку, третий раз 
уже приостановишься. Прак
тика показывает: в органи
зациях, где выбирали пред
седателей профкомов пря
мым тайным голосованием 
из нескольких кандидатур, 
они работают с подъемом,

. ответственнее. Видимо, сле
дует такую процедуру вы
боров закрепить, внедрять 
повсеместно. Уверена, что 
необходимо нам смелее вы
двигать на выборные долж
ности хорошо зарекомендо
вавших себя беспартийных.

Ю. ,Г. ПОПОВ, секретарь 
облсовпрофа:

— Недавно я взял листок 
бумаги и стал расписывать, 
от кого и от чего профсою
зам надо защищать рабо
чего. Написал пунктов 13— 
15 и понял: мир, как гово
рится, не онисать. Сейчас 
люди пристально пригля
дываются, есть ли у нас 
своя позиция по таким жи
вотрепещущим проблемам, 
как экологическая, по за
щите прав трудовых кол
лективов в вопросах распре, 
деления построенного хоз
способом жилья и ряду дру
гих. Для себя мы прорабо
тали четкую програм'му дей. 
ствий. Надо больше брать 
на себя. Учиться работать 
без оглядки.

Л. И. ПОЛУБЯТКО, пред
седатель обкома профсоюза 
работников просвещения, 
высшей школы и научных 
учреждений:

— Да, нам надо актив
нее утверждать себя. Иначе

кому нужно формальное 
функционирование? Хотя 
горько сознавать авторитет 
своей организации каким-то 
второсортным. Как было это 
со мной, например, перед 
последним пленумом обко
ма КПСС, на котором об
суждались проблемы пере
стройки высшей школы, об
разования. Наш обком при
нимал в его подготовке, ко
нечно же, непосредственное 
участие. Однако подошел 
день пленума, а мне. пред
седателю отраслевого обко
ма профсоюза, на него нет 
приглашения. «Да мы даже 
заместителей заведующего 
облоно не пригласили»,— 
объяснили в отделе органи
зационно-партийной работы. 
Только после того, как по
звонила помощнику первого 
секретаря обкома партии и 
прямо спросила: «Расцени
вать это как неуважение к 
профсоюзу?»—меня пригла
сили на пленум.

Нам надо серьезно про- 
ЦЛабатывать кадровый воп
рос. Срок пребывания проф
союзного руководителя на 
выборной должности, как уже 
предлагалось, стоит ограни
чить пятью годами. Однако 
за его плечами должны 
стоять опытные специали
сты по разным разделам 
работы. Думаю, к подготов
ке пленумов надо больше 
привлекать актив. Попробо
вать дать возможность в 
полной мере проявить' себя 
при подготовке и проведении 
их членами комиссий обко
ма.

С. И. ЗУДОВ, председа
тель обкома профсоюза ра
бочих строительства и |пром- 
стройматериалов:

— Необходимо четче оп
ределить поле деятельности 
профсоюзов. Задача долж
на быть посильной. Тогда 
и отдача будет заметнее. 
Сегодня же с профсоюза 
можно за все спрашивать. 
И в сл5щае чего удобно сва

лить за какой-либо. про
вал.

Н. А. ВОРОБЬЕВ, пред
седатель обкома профсоюза 
рабочих электростанций и 
электротехнической про
мышленности:

— То и дело вплотную 
сталкиваемся с позицией 
хозяйственных руководите
лей «план любой ценой!» 
Кол договор, где по сути от
ражается вся жизнь коллек
тива, оказывается в тени. 
Чтобы у нас был реальный 
противовес этой ущербной 
позиции, думаю, было бы 
резонно профсоюзной орга
низации по опыту народно
го контроля предоставлять 
право материально наказы
вать должностных лиц, ви
новных в срыве намеченных 
мерО'Приятий.

Н. С. СПЕРАНСКАЯ, 
председатель облсовпрофа;

— Среди профсоюзных 
работников высказываются 
различные мнения по 
поводу совершенствования 
структуры профсоюзов. Од
ни предлагают упразднить 
отраслевые обкомы прюфсо- 
юзов, другие — <Ллсов- 
проф. Структура профсою
зов будет приводиться в со
ответствие с хозяйственной. 
При выборе варианта реше
ния ВЦСПС рекомендует 
исходить из местных усло-

• ВИЙ. Прежде чем принять 
решение, тщательно обдума. 
ем его, сверимся с матери
алами XIX ВсесоюзнО’й пар
тийной конференции.

Права у нас есть, и нема
лые. Будем учиться ими 
пользоваться сполна. И в 
первую очередь защищая 
социально - экономические 
интересы трудящихся в об
ласти охраны труда, техни
ки безопасности, социаль
ного страхования, органи
зации отдыха и быта.

Материалы 
«круглого стола» 

подготовила 
О. СИМОНЦЕВА.
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Э К О Н О М Я Т

РАЦИОНАЛИЗАТОРЫ
Имена новаторов Н. И. Марфина, Т. Н. Пайгнна, В. А. 

Шимчак, В. А. Огурешникова, С. В. Орлова, М. Ф. Лазу
тина, В. М. Ильина хорошо известны на электроламповом 
заводе.

Старший инженер по рационализации Ю. П. Мусихин 
рассказал, что с начала года в производстве внедрено 
95 рацнонализкторских предложений. Они принесли око
ло 100 тысяч рублей экономического эффекта. Предло
жения В, А. Огурешникова и В. М. Ильина, например, 
внесли в общий фонд экономии более 14 тысяч рублей. 
Они работают в цехе .Ns 35, который обеспечивает основ
ное производство оснасткой, в том числе и участок шир
потреба, На повышение срока службы оснастки и техноло
гического оборудования этого участка и были направле
ны усилия двух рационализаторов.

НА СНИМКЕ: рационализаторы В. М. Ильин 1слева)и 
В. А. Огурешников.

В. КРАВЦОВ.
Фото автора.

Операция: ремонт !дома
Внимание:
конкурс!

НУЖЕН

ДИРЕКТОР
Территориальное произ

водственное объединение 
«Томлеспром» объявляет 
конкурс на замещение дол
жности директора Томского 
мебельного комбината.

Томский мебельный ком
бинат производит современ
ную корпусную и мягкую 
мебель, имеет хорошие пер
спективы развития, годовой 
объем производства 16 млн. 
рублей, численность работа
ющих 750 человек. Оклад 
директора — 310 рублей в 
месяц.

Требования к кандидатам. 
Образование — высшее, же
лательно специальность ин
женер-механик или инженер 
технолог по деревообработ
ке и опыт работы на мебель
ных предприятиях. Знание 
■экономических методов уп
равления. Опыт организатор
ской и руководящей работы 
не менее 5 лет.

Тем, кто примет решение 
участвовать в конкурсе, 
предлагаем заполнить заяв
ление, личный листок по 
учету кадров и направить их 
по адресу; 634029. Томск, 
пр. Фрунзе, 20. «Томлес
пром», конкурсная комиссия. 
Срок конкурса — месяц со 
дня опубликования объявле
ния в газете.•

За справками обращаться 
по телефонам: 2-24-64
заместитель- генерального 
директора: 3-21-26 — на
чальник отдела кадров.

С О М Н И Т Е Л Ь Н О . . .
Два месяца назад редак

ция взяла под свой конт
роль ремонт дома № 100 по 
Иркутскому тракту. В по
следней публикации {«Будет 
ли тепло?», 14.06) говори
лось о ре.мояте теплотрассы: 
поставлена труба большего 
диаметра. Это и вызвало 
дальнейшее недовольство 
жильцов дома. Они звонили 
в редакцию, а потом написа
ли письмо: «24 июня была 
комиссия из представителей 
предприятия «Томсктепло- 
сеть», объединения «Томск- 
водоканал» и других органи
заций, которые сказали, что 
второй участок теплотрассы 
меняться не будет. Мол, 
по расчетам, тепла хватит. 
Мы с этим не согласны и 
просим сказать об этом в 
следующей публикации...».

И вот мы снова на объек
те ~  председатель Октябрь 
ского райисполкома. В. М. 
Клименко, управляющий Ок
тябрьским ПЖРТ В. И. 
Пугачев и главный инженер 
треста В. И. Желтковский. 

— 100-й дом запитывался

от дома № 98, •— сказал
В. И. Желтковский. — А к 
тому дому подходила труба 
маленького диаметра, поэто
му тепла и не хватало. Но 
трубу заменили: увеличили 
диаметр, сделали переврез 
ку. Теперь теплоснабжение 
дома № 100 будет незави
симо от соседнего, т. е. вы- 

• полнено в соотаетствии с 
техническими условиями. Ее 
ли заменить участок тепло
трассы, как требуют жиль
цы, то без тепла могут ос 
таться соседние до-ма. Важ
но то, что сейчас тепла бу
дет хватать всем.

Что ж, зима покажет. Ду
мается, что жильцам нет 
смьюла настаивать на заме
не еще одного участка теп
лотрассы. Многое зависит 
не только от диаметра тру
бы, а от перепадов давле
ния, температуры воды на 
подаче. В сентябре сантех
ники планируют отрегулиро
вать теплоснабжение.

А сейчас они ведут опрес
совку дома, ремонтируют 
узел управления, находящий
ся в подвале. Нарастят при

боры отопления в кварти
рах, откуда поступили за
явки. Кстати, о подвале су
хо, воды нет.

— Это до первых дож
дей, — сказали сантехники. 
— Потом опять затопит.

Дом по отношению к со
седним находится ниже на 
несколько десятков санти
метров. Весенние и дожде
вые воды скапливаются во
круг дома и попадают в под
вал. О сооружении отмосток 
говорилось еще в предыду
щих публикациях, но дело 
пока не сдвинулось.

— Мы как-то завезли сю
да глину, — пожаловался 
В. И. Желтковский, — по
просили жильцов разнести ее 
вокруг дома, укрепить от
мостки — никто не вышел.

Но что глина? Проблему 
затопления она практически 
не решит. Нужен более на
дежный заслон.

•— Понадобятся деньги, -и 
много, — сказал В. М. Кли
менко, прикинув объем ра
боты. — Надо сделать от
сыпку и все заасфальтиро
вать — проезжую часть, где

больше всего скапливается 
воды, и отмостки.

П р е д с е д а т е л ь  р а й и с п о л к о 
м а  о б е щ а л  п е р е г о в о р и т ь  с  д и 
р е к т о р о м  о б ъ е д и н е н и я  « С и б -  
к а б е л ь »  ( ф и н а н с и р о в а н и е ) ,  с  
д о р о ж н и к а м и  и  к о м б и н а т с ш  
б л а г о у с т р о й с т в а  (м а т е р и а л ы  
и  т е х н и к а ) .

— Работа может быть вы
полнена только в августе,— 
сказал он далее.

Пусть в августе. Но вот 
что вызывает недоумение. 
Со дня первой публикации 
прошло более двух месяцев. 
Неужели у работников рай
исполкома не нашлось вре
мени обсудить публикацию, 
расписать фронт работ, оп
ределить подрядчиков, сро
ки выполнения?.. Да, сейчас 
загружены и дорожники, и 
комбинат благоустройства. 
Но будь исполком порасто
ропнее, благоустроительные 
работы можно было бы 
'ВКЛЮЧИТЬ в план соответст
вующих организаций на май- 
июнь. А наметки на август 
вызывают сомнение — по
лучится ли?

А. ТОРОПОВ.
г. Томск.

ПАСНАЯ тема. 
Коллега говорят, 
что может обер

нуться себе дороже. Во- 
первых, я не встречал 
людей, осмелившихся вы
ступить с критикой ГАИ, 
да еще в печати. Как из
вестно, эта инспекция, 
как, впрочем, и другие 
инспекции, всегда права. 
Во-вторых, после серии 
газетных публикаций в 
защиту природы можно 
схлопотать какой-нибудь 
ярлык. Правда, теплится 
надежда, что время наве
шивания ярлыков минова
ло.
Сейчас началась борьба 

за чистый воздух в городе. 
Благородная задача. Кто 
осмелится бросить камень в 
ее инициаторов и исполните
лей!

Но ее странные методы 
каше АТП ощутило еще в 
октябре прошлого года, ког
да мы решили проверить 
свой автопарк на токсич
ность выхлопных газов и 
произвести соответствующие 
регулировочные и ремонт
ные работы. Поскольку сво
его газоанализатора в АТП

-ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ровский, и представитель Со
ветского райкома КПСС 
В. Полех. Результат тот же.

Через неделю, в очеред
ном интервью Томскому ра
дио, В. Контус и Б. Третья
ков обвинят меня в том, что 
я пытался не пустить их на 
территорию АТП и для это
го обратился за помощью к 
вышестоящим организациям. 
Грубое передергивание. Они 
уверены, что оспаривать их 
действия вряд ли кто решит
ся...

Тем временем беды наши 
растут. Седьмого и восьмого 
мая, чтобы на допустить оче
редного «паралича» службы 
быта города посла празднич
ных дней, все водители на ра- 
боте занимаются регули-

^овной, так как инспектор 
Контус пообещал быть на 

своем посту в эти дни t  14 ча
сов. Увы, там его не было. 
Пришлось 10 мая начинать 
свой день с газоаналнза, с про
бегов туда-обратно: после ре
гулировки проверить-то нВчем. 
Большую часть номеров Кон
тус возвращает. ;Но блокада 
АТП продолжается: 10 мая, с 
утра, у ворот АТП встал сер
жант ГАИ Жиляк. Снимает 
номера — ему не нравится 
внешний вид машин.

Служба главного инженера, 
отдел эксплуатации пытаются 
пригласить его в диспетчер
скую — там висит и неунос-

Ш  ПОЧЕМУ Ж Е 
ДЫ М ЯТ АВТОМОБИЛИ?

нет, с этим прибором при
был госавтоинспектор В. Кон
тус. Прибыл и... снял дерят- 
ки номеров. Нам проверить 
регулировку нечем. Настой
чивые поиски привели в об
ластную инспекцию по ох
ране атмосферного воздуха, 
где нам одолжили прибор. 
Однако «борьба» за чистый 
воздух начинает новый ви
ток. Начальник воздухоох- ■ 
ранной инспекции А. М. Ма
слов просит вернуть газо
анализатор якобы на госпро- 
,верку, твердо заверяя, что 
через недельку прибор снова 
будет у нас. Прошло много 
недель. Отчаявшись раздо
быть прибор в Томске, я об
ратился в Минбыт РСФСР. 
Начальник управления тран
спорта министерства В. А. 
Медведев ответил однознач
но: почти все фонды на эти 
приборы переданы в ГАИ 
СССР.

Вот так. Контролировать 
есть чем, а бороться за чи
стоту воздуха нече'М...

Тем временем «Красное зна
мя» печатает статью «Почему 
дымят автомобили?». По заяв
лению госавтоннспектора
В. Контуса оказывается, что 
меня в течение трех лет не 
могут заставить принять необ
ходимые меры для сокращения 
выбросов в воздух вредных 
автомобильных выхлопов. А к 
атому времени я отработал в 
АТП всего шестнадцать дней...

Позвонил Контусу, рассчи
тывая на извинение за недо
разумение. В. Контусу было на
плевать, снольно я занимаю 
эту должность. Хоть один час.

Проходит еще десять дней, и 
вот В. Контус — у директора 
АТП с «приятным» известием: 
сегодня, 5 мая, транспорт АТП 
будет подвергнут повальной 
проверке на токсичность вы
хлопных газов,

К атому времени удалось 
раздобыть во временное поль
зование газоанализатор. Но 
его сверяют в лаборатории за
вода резиновой обуви, нам да
дут через три дня. Стоит ли 
сейчас паралиэовыаать службу 
быта города, если через три 
дня мы сами начинаем свой 
контроль? Не доверяете — 
проверяйте после 'нас. Таковы 
мои доводы.

К сожалению, В. Контус ус
лышал в них не здравый 
смысл, а посягательство на 
его инспекторскую самосто
ятельность. Ну, а на инспек
тора Б. Третьякова взывания 
н здравому смыслу вообще не 
действовало. Он ужа заранее 
готовил акт проверки и про
токол наказания строптивого 
руководства АТП.

Началась проверка. Сня
ты с первых автомобилей но
мера. Машины подъезжают 
редко, возникают тягостные 
паузы. Я пытаюсь выяснить 
у инспекторов систему рабо
ты, методику действий, хо
тя бы приблизительные си
стематизированные резуль
таты анализа по акции «Чи
стый воздух», опыт ДРУ1ГИХ 
автопредприятий Томска, со
держание окиси углерода 
после проводимых в городе 
мероприятий!...

'С нескрываемым высоко
мерием В. Контус ответил, 
что он не намерен обсуж
дать эти вопросы со мной, 
тем более в присутствии по
сторонних. Рядом стояли 2 
—3 водителя, начальник 
техотдела АТП и главный 
инженер. Я сказал, что эта 
акция затрагивает их жиз
ненные интересы и как во
дителей. и как граждан го
рода. Почему бы не обсудить 
эти интересы в условиях де
мократии и широкой гласно
сти?

— Вы неправильно пони
маете демократию, — отве
тил В. Ко'нтус...

То же самсе попытались 
выяснить и приглашенные 
мной главный инженер обл- 
бытуправления г. М. Сва-

нительно выполняется график 
подготовки автомобилей к го
довому техосмотру. Не можем 
же мы в один день покрасить 
весь автопарк! В ответ толь
ко угрозы контрольному ме
ханику: выпустишь «незсте- 
тичный» автомобиль — выпи
шу тридцать рублей .штрафа! 
В тревоге механик остановил 
весь парк. Как ему опреде
лить степень соответствия 
внешнего вида машины вкусу 
сержанта?

На другой день грозные 
инспекторы знакомят нас с 
протоколами; за месяц рабо
ты в АТП я должен выпла
тить сторублевый штраф... 
Действие, достойное класси
ческого бюрократа.

В акте инспектор Б. Тре
тьяков с чистой совестью 
указал, что на предприятии, 
с которого он уволился два 
месяца назад, отсутствуют 
нормативные и директивные 
документы, ГОСТы и т. д. 
Документы, которыми он 
сам должен был обеспечить 
предприятие за время своей 
работы... Ведь с этим усло- 
В'Ием его и принимали!

Теперь по существу публи
кации «Почему дымят авто
мобили?». Однажды некоторые 
МОН помощники решили втай
не провести операцию «Чис
тый кузов». Хотели исподтишка 
заглянуть и обнаружить недо
статок, издать грозный при
каз, лишить премии и т. д. 
Это «подлавливание» я отменил, 
назначил день, когда водите
ли предоставили выкрашен
ные и отмытые фургоны. Санк
ций не было. Были просто чи
стые автомобили. Было ува
жение к водителям — их да
леко не легкий труд редко ос
тавляет нм время для тща
тельной уборки в углах кузо-

Но именно .этот метод «под- 
лавливания» дейст1̂ ят сегод
ня в системе борьбы за чис
тый воздух. Рейды, анЦии, «ме
сячники» и прочие кампаней
ские «мероприятия»' срабаты
вают только при четкой, на
учно обоснованной, всесторон
не обеспеченной правовыми 
нормами общегосударственной 
системе борьбы за «нологию 

. воздуха.
Не надо большого ума, 

чтобы заклеймить автомо
биль, как один из источни
ков загрязнения воздуха 
(это очевидно). Надо еще и 
обеспечить в общегосударст
венном масштабе средства 
защиты от этого загрязне
ния. Пока же в Томске ^рь- 
ба за экологию воздуха ве
дется ради самой борьбы, 
без глубокого исследования. 
Основанием для такого вы
вода служит то, что мы, ра
ботники автотранспорта, 
действуем в этом не как уча
стники научного процесса, а 
как фигуры для штрафа. Я 
считаю, что операция «Чи
стый воздух» должна вес
тись не эпизодически, а по
стоянно, планомерно, с мак
симально широкой гласно
стью, с листовками ГОСТа и 
афишами, с участием вра
чей - гигиенистов и научных 
сотрудников. Анализу долж
ны подвергаться и показате* 
ли содержания окиси угле
рода, и реальные возможно
сти. и методы снижения от
равы в выхлопных газах.

Результаты проведенных 
исследований должны ис
пользоваться для рациональ
ной расстановки сил и 
средств для достижения мак
симальных результатов в 
уменьшении загрязнения ат
мосферы города. Итоговые 
данные должны обобщаться 
в виде справочно - информа
ционного материала и ло
житься на стол руководите
лям партийных и советских 
органов, областных и город
ских природоохранных
служб, руководителям АТП, 
организаций СТОА.

Тогда уж должны наказы
ваться не только директора

-^ТП, но и руководители 
организаций, ответственных 
за обеспечение автотранс
портных средств ремонтны
ми комплексами. У боль
шинства автохозяйств горо- 
да нет возможностей для эф- ^  
фективной борьбы за эколо
гию. Только из сорока ма
шин, проверенных инспекци
ями. работа более двадцати 
приостановлена. В это чис
ло попали и совершенно но
вые машины. Топливная си
стема большей половины из 
них регулировке не поддает
ся — токсичность упорно 
превышает норму.

Некоторым «везет»: за-
вернул винт обогащения 
карбюратора до упора, и 
стрелка газоанализатора по
казывает норму. Но машина 
в этом случае еле тянет по 
ровной дороге. Поэтому, отъ
ехав от инспектора, води
тель производит обратную 
операцию, благо, в спецтало- 
не поставят отметку о про
хождении проверки на ток- 
сичность, •— до следующего 
месяца можно не опасаться...

Кому нужна такая борь
ба за экологию? И честно ли 
мотать нервы руководителям 
предприятий и инженерных 
служб, зная, что они полно
стью зависят от проклятых 
фондов?

iCepbesHbie сомнения вну
шает и точность показаний 
существующих приборов га
зоаналнза. Стрелка того же 
«ГАИ-1» в нерабочем состо
янии без видимой причины 
вдруг,ползет вверх. Мы пы
тались обратить на это вни
мание строгого инспектора 
Контуса. Увы, он не снизо
шел до причины нашего не
доумения. Ледяное молча- А  
ние хранил и Б. Третьяков. ^  
А ведь прибор и в самом 
деле капризен: даже легкое 
встряхивание, угол наклона, 
температура наружного воз
духа, наличие в трубке вод
ного конденсата и прочие 
установленные и неустанов
ленные причины могут вы
звать нестабильность пока
заний. Сколько же потраче
но на контроль времени и 
бесполезных усилий?

Одной из форм борьбы за 
экологию должно быть обще
ственное мнение. Но не 
сформированное, одобренное 
инстанциями, зак]репленное 
инструкциями. Давайте кол
лективно обсудим и проана
лизируем методы борьбы, 
контроля и материального 
обеспечения наших дейгт- 
вий. Соразмерим наши же
лания и возможности: уро
вень расточительства при 
тех или иных методах эко
логической борьбы, зрелость 
проблемы и технического во- 
оружения общества. Будем 
бороться за чистейший воз
дух, помня, что оба кармана 
наши, народные...

^ ть  серьезный опыт в США 
и Японии. Все машины снаб
жены наталиэаторными сис
темами, которые преобразовы- 
вают двуокись азота, углево
дороды и онись углерода в 
безвредные вещества. В стра
нах Западной Европы асе ма
шины, сходящие |с конвейеров 
и работающие на бензине, таи- 
же снабжены катализаторами. ^  

Увы, у нас в стране катали- 
заторы не выпускаются. А та,  ̂
что покупаем за рубежом, мон
тируются на машинах, пред
назначенных... на экспорт. 
Пусть не отравляют воздух у 
капиталистов. А V нас борьбу 
за чистый выхлоп обеспечит 
инспектор за счет зарплаты 
директоров и инженеров авто- 
пращприятнй. Есть и другое: в 
ФРГ разработан карбюратор, 
способный электронно регули
ровать холостой ход, автомати
чески управлять стартом дви
гателя и его прогревом, выби
рать оптимальный вариант 
впрыскивания топлива. Он от
вечает самым строгим норма
тивам по отработанным газам.

Другой путь — перевод на 
газ. ■

В прошлый раз наше АТП 
блоки^вали инспекторы 
воздухоохраны и ГАИ. За
втра закроет ворота водный 
инспектор — хоть из ведра, 
но моем машины. Значит, 
загрязняем городскую кана
лизацию. Моечное оборудо
вание нам «не положено по 
фондам». Нет и у соседей.
Нет и городских хозрасчет- f  
ных моек. У руководителей ч 
города не возникает жела
ния построить даже за наш 
счет десяток-другой этих 
хозрасчетных сооружений. 
Иметь же их каждому сред
нему или мелкому автопред
приятию, да еще со слож
ной, дорогостоящей систе- -  
мой замкнутого водопотреб- f  
ления и очистки — делояв- 
но неразумное.

Любители старого, испы
танного способа «выкручива
ния рук» и игнорирования 
объективных причин вряд ли 
удержатся от упрека, что я 
защищаю ведомственный ин
терес. Да, я защищаю здра
вый смысл в государствен
ном ведомстве, его интерес.

Куда ж его деть, этот ве
домственный интерес, ущем
ление которого наносит удар 
не только По экономике госу
дарственного автохозяйства, 
но и затрагивает жизненный 
процесс 'населения города?

В. УРАЛЬЦЕВ, 
директор АТП облбыт- 

управления.

По следам наших выступлений

««Бесконечные

раунды»

Под таким заголовком 29 
марта опубликована коррес
понденция, в которой 
шла речь о длительной тяж
бе жителей дома № 27-ж по 
ул, Пушкина с жилищнот

коммунальными службами ■ 
и советскими органами горо
да. Редакция получила от
вет от секретаря Октябрь
ского райкома КПСС О. В. 
Козловской, в котором гово
рится, что на момент про
верки вентиляция в кафе 
«Жемчужина» работала (а 
именно из-за него происхо
дят затопления подвала до
ма), санэпидстанции района

поручено усилить контроль 
за соблюдением санитарных 
требований. Затопление под
вала произошло по вине 
жильцов: засорились трубы 
бытовыми отходами. Капи
тальный ремонт отопитель
ной системы будет выпол
нен в плановом порядке, в 
ходе подготовки к зиме ус
тановлено в .квартирах 25 
новых радиаторов.

««Сделаны

автоматы»
«Замки с секретом, по

пулярные дюбеля и мечта 
о рентабельности» (11 марта 
1988 г.).

В 1988 году предусмотре
но выпустить товаров народ
ного потребления на сумму

3.180 тысяч рублей. Темп 
роста к прошлому году со
ставит 118,9 процента. Низ
кий уровень рентабельности 
TOBapoiB народного потреб
ления объясняется непро- 
фильностью изделий, мелко- 
серийностью и большой но
менклатурой — более 20 
видов изделий.

Разрабатываются меро- 
'приятия по снижению трудо
емкости изготовления зам
ков, увеличению их выпус

ка. Уже сегодня на заводе 
сделаны два автомата по 
изготовлению ключей, высо
кая трудоемкость которых 
сдерживала вьшуск замков. 
Кроме того, с помощью од
ного из этих автоматов за
вод сможет в ближайшее 
время полностью обеспечить 
потребность торгующих и ре- 
монтно - бытовых организа
ций в заготовке ключа.

Решить проблему по изго
товлению молочного сепара

тора. освоение выпуска ко
торого поручено нам горис
полкомом, можно только с 
соответствующим расшире
нием производственных пло
щадей. К сожалению, этот 
вопрос не находит понима
ния в министерстве и стро
ительство корпуса отклады
вается.

А. ДИКОВИЧ, 
начальник конструктор
ского бюро манометро

вого завода.
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У
НАШИ ИНТЕРВЬЮ

НА КОНГРЕССЕ В ФИНЛЯНДИИ
в конце июня в Финляндии состоялся международ

ный конгресс. В качестве эксперта Всемирной организа
ции здравоохранения в конгрессе принимал участие пред
ставитель Советского Союза, томич, заслуженный врач 
РСФСР профессор Е. Д. Краснк. Наш корреспондент 
попросил его поделиться своими впечатлениями о работе 
в Финляндии.

— Если проанализиро
вать основные тенденции 
современной медицины, — 
рассказал Евсей Давидо
вич,—то одной из основных 
проблем становится сейчас 
предупреждение хронизации 
возникающих заболеваний. 
Рост числа хронических 
больных, по мнению многих
ученых, становится «траге
дией уходящего XX столе
тия». Особенно это касает
ся психической патологии, 
которая по своей распрос
траненности сейчас выходит 
на одно из первых мест. 
Профилактика хронизации 
психических заболеваний и 
реабилитация хронических 
больных является актуаль
ной задачей не только пси
хиатрии, но и всего об
щества. Как лучше решить 
эту проблему, и было основ
ной целью конгресса.

— Каков был уровень 
представительства на кон
грессе?

— Он был созван и рабо
тал под эгидой Всемирной 
организации здравоохране
ния и правительства Фин- 
ляндии. Это был представи- 

* тельный международный 
форум, в работе которого 
приняли участие ученые 
всех континентов. Конгресс 
заслушал более 200 докла
дов и сообщений, в которых 
были проанализированы ос
новные тенденции, достиже
ния, возникающие проблемы 
и пути их совместного ре

шения. Это был наглядный 
пример, как, несмотря на 
различное политическое ми
ровоззрение, можно объеди
нить усилия для активиза
ции программ даже по од
ной из частных забот чело
вечества—охране психи
ческого здоровья и реабили
тации хронических больных- 
инвалидов.

— В чем состоят новые 
направления развития служ
бы душевного здоровья?

— Во всех странах отме
чается общая тенденция — 
гуманизация законодатель
ства о психически больных и 
приоритетное развитие вне- 
больничных психиатрических 
служб.

— Евсей Давидович, вы 
давно занимаетесь изучени
ем этой проблемы, создали 
признанную в стране и за 
рубежом реабилитационную 
школу томских психиатров. 
Какую новую {информацию 
вы получили на конгрессе, 
что можно было бы с успе
хом применить у нас в 
Томске и в других регионах 
страны?

— T\eopeTH4ecKHe иссле
дования психиатров по во
просам реабилитации психи
чески больных у нас п це
лом опережают мировой 
уровень. Вместе с А. И. По
таповым, а также М. И. 
Петровым, А. Л. Шмилови- 
чем, П. П. Балашовым, 
Б. С. Положим, Ф. X. Ми- 
невич и другими коллегами 
мы разрастили, а главное.

с помощью партийных, со
ветских организаций, об
щественности и администра
ции предприятий закрепили 
действующую комплексную 
модель реабилитационных 
подразделений.

— Нуждается ли эта мо
дель в совершенствовании?

— Безусловно. У нас, 
пожалуй, лучше, чем где- 
либо в стране или за рубе
жом, осуществляется ин
дустриальная реабилитация 
больных, функционируют 
психогигиенические службы 
для студентов, учащихся 
ПТУ, рабочих. Однако наи
более эффективно реабили
тационные программы мож
но осуществить лишь при 
наличии полного набора со
временных реабилитацион
ных служб. В Томске дав
но и стабильно работают 
лечебно-трудовые мастер
ские (директор К. П. Плу- 
чевский), но мы не можем 
добиться строительства спе
циализированного цеха для 
более высокой ре
абилитации больных. Кста
ти, в этом Цехе больные-ин
валиды не только могли бы 
восстанавливать здоровье, 
но вырабатывали бы еже
годно товаров широкого по
требления на несколько 
миллионов рублей. Недоста
точно привлекаются у нас к 
реабилитации больных их 
родственники. К длительной 
госпитализации привыкают 
не только больные, но и их 
родные и близкие. Больные 
теряют связь с внешним 
миром, дезадаптируются в 
социально-трудовом плане. 
В нашей больнице находит
ся группа больных, род
ственники которых, к сожа
лению. интересуются глав- 
ньш образом их пенсиями.

— Поделитесь, пожалуй
ста, вашими впечатлениями 
о психиатрических болыш- 
цах в Финляндии.

— Обращает на себя вни
мание хорошее материаль
но-техническое и санитарно- 
гигиеническое ' ' состояние 
больниц, высокий уровень 
их финансирования. Меди
каментозное лечение прин
ципиально не отличается от 
нашего. Правда, фактичес
ки отсутствуют лечебно
трудовые мастерские, а ин
дустриальную реабилитацию 
лишь планируют организо
вать. Однако лучше, чем у 
нас, проводится индивиду
альная психотерапия, и осо
бенно семейная терапия.

— А каково ваше впечат
ление о подготовке врачей и 
других работников здраво
охранения?

за какие достижения? Та
кая «уравниловка» не сло- 
сюбСтвует профессионально
му росту медицинских ра
ботников, улучшению меди
цинской помощи и нужда
ется в законодательных 
изменениях.

— Начальная подготовка 
врачей мало отличается от 
нашей. Но в последующем 
у финских врачей больше 
стимулов для повышения 
своей квалификации. Значи
тельно более высокая, чем 
у нас, квалификация, а так
же социальная и психологи
ческая роль медицинских 
сестер. В здравоохранении 
много психологов и социо
логов. Оплата труда всех 
групп сотрудников строго 
дифференцирована и при 
качественном вьгаолнении 
своих обязанностей доста
точно вьюокая. Зарубежные 
коллеги не могут понять, 
почему у нас механически 
увеличивается заработная 
плата у всех, в зависимости 
от стажа работы. Они спра
ведливо спрашивают; «Зачем 
прибавлять зарплату через 
пять—десять лет, если врач 
или сестра это время плохо 
работали?». Действительно,

— Какой была атмосфе
ра конгресса?

— Атмосфера была твор
ческая, дружеская, демокра
тичная. Интерес к совет
ской психиатрии, а после 
моего доклада и личных 
контактов—и к индустри
альной реабилитации, дру
гим программам томских 
психиатров — был большой. 
Были заинтересованные 
предложения о сотрудни
честве томских психиатров 
в общих программах Все
мирной организации здраво
охранения. координации ис- 
ледований с коллегами из 
ряда стран.

— Очень мало. Кстати, 
ваша областная газета уже 
Писала, что с 1 марта 1988 
года Указом Президиума 
Верховного Совета СССР 
введено новое положение 
об условиях и оказании 
психиатрической помощи. 
Больные получили право 
отказаться от госпитализа
ции и диспансерного учета. 
И мы за прошедшие четыре 
месяца такие отказы встре
тили, главным образам от 
бредовых больных или лиц 
с другими явными психичес
кими расстройствами. Сни 
не осознают своей болезни.
отказываются от лечения и 
требуют снять с учета. По
давляющая часть больных 
продолжает охотно лечить
ся у психиатров.

Н е  в р е м я
с ч и т а т ь  годы

СПРАШИВАИТЕ-
O T B E 4 A E I V I

в Доме культуры ГРЭС-П 
в очередной раз собрался 
клуб ветеранов Советского 
района. Клуб организован 8 
мая. Сразу задумали вечера 
именинников — отличный 
повод, чтобы собраться 
всем вместе.

И вот — очередной вечер.
— Здравствуйте, дорогие 

друзья! Мы снова вместе, 
снова в этом зале собрались 
ветераны, — говорит веду
щая программу Р. А. Мауль.

(В центре внимания, как и 
V положено, весь вечер были 

именинники. Среди них ока

залось два юбиляра: И. И.
Кричигин — ему накануне 
исполнилось 80 лет, а с ше
стидесятилетием поздравили 
Н. И. Боркина.

Добрые слова виновникам 
торжества сказали председа
тель совета ветеранов Совет
ского района Е. М. Полищук 
и главный инженер институ
та «Томскагропромпроекг» 
В. П. Гречушников.

А потом именинники ока
зались в центре традицион
ного хоровода. Какой же 
цраздник без песни? Их про
звучало много в этот вечер. 
Было и песенное соревнова

ние двух команд, и сольные 
выступления. Никого не ос
тавили равнодушными лири
ческие песни в исполнении 
солистов хора ветеранов 
Е. И. Лаптевой и В. А. Ново- 
кшонова. «Разогретые» их 
выступлениями, все дружно 
поддержали А. П. Севастья
нову, и получилось долгое 
попурри из дорогих сердцу 
казадого ветерана песен мог 
лодости. В пляс пустились 
все, позабыв о возрасте. Да 
и время ли считать годы, 
когда звучит гармонь и зо
вет в круг добрый старый 
вальс?

Активными организатора
ми этого вечера были А. Ф. 
Кравцевич, Г. И. Кузьмин, 
Г. С. Кистаков, А. И. 
Яушева и другие члены со
вета ветеранов. Встреча по
лучилась.

Такие маленькие праздни
ки будут проводиться еже
месячно. Летом планируют
ся выезды в дом отдыха 
«Ключи».

Заходите, ветераны, гос
тей в клубе всегда ждет 
теплый прием.

— Как должна оплачи
ваться работа в вечернюю 
и ночную смены ра
бочим «отельных? Положе
ны ли им доплаты?

А. ПЕТЛИН.
г. Томск.
Отвечает, .заведующая 

юридической консультацией 
облсовпрофа М. С. Андре
ева:

— В соответствии с разъ
яснением Государственного 
комитета СССР по труду и 
социальным вопросам и 
ВЦСПС от 7 мая 1987 года, 
доплаты за работу в вечер
нюю смену в размере 20 
процентов и за работу в 
ночную смену 40 процентов 
тарифной ставки (должност
ного оклада) за каждый 
час работы вводятся только 
для работников, занятых в 
многосменном режиме. Иные 
режимы работы (разделение 
рабочего дня на части, су
точные дежурства и т. л.) 
к многосменному режиму 
не относятся.

Для работающих в две 
смены вводятся также и до
полнительные отпуска—из 
расчета по одному дню за 
каждые отработанные 2 го
да, но не более двух дней, 
а работающим в три сме
ны—по одном,у дню за каж
дый отработанный год, но 
не более четырех дней. Про- 
дблжитедьность отпуска оп
ределяется в зависимости 
от количества отработанных 
вечерних и ночных смен.

Доплаты и дополнитель
ные отпуска, за работу в 
многосменном режиме вво
дятся за счет средств, зара
ботанных трудовым коллек
тивом в каждом объедине
нии, на предприятии, админи
страцией совместно с проф
союзным комитетом.

А. ПАУТОВ. 
Фото автора.

— Можно ли быть про- 
пиоанньш по одному адре
су, а проживать по друго
му?

— Ваше общее впечатле
ние от Финляндии?

— Многие томичи были в 
Финляндки в экскурсионных 
поездках. Я был один и 
мог познакомиться, так ока
зать, неофициально. Все, с 
кем мне приходилось об
щаться, интересовались хо
дом перестройки, другими 
сторонами нашей жизни, в 
частности, анггиалкогольной 
проблемой.

— А как обстоит дело с 
этой проблемой в Финлян
дии?

— Пьянство общественно 
порицается. Стоимость всех 
алкогольных напитков зна-

— Евсей Давидович, под
нимались ли вопросы о пра
вах больных?

чительно выше, чем у нас. 
Пиво везде продается сво
бодно. Продажа крепких 
спиртных напитков мораль
но ограничена. Это. по мо
им шечатлениям, оказьша- 
ет лучшее действие, чем 
прямой! административный 
запрет. Кстати, это касает
ся и сексуального бума, ко
торый несколько лет назад 
охватил Скандинавию. Про
пал интерес к порнографии. 
Возможно, это связано и со 
СПИДом.

Главное впечатление; 
финны — трудолюбивые, до
брожелательные лкщи.
Большое внимание они уде
ляют спорту. Во всех, даже 
маленьких, городах и посел
ках много действующих ста
дионов и cnopTHBHbtx пло
щадок. Интерес к спорту и 
мирной жизни воспитывает
ся с детского возраста. За
метно стремление изъять из 
детс1шх игр военные атри
буты: в магазинах не преда
ются игрушки—пистолеты, 
автоматы, танки. Финны вы
соко оценивают советские 
мирные инициативы и наши 
добрососедские отношения.

Какие меры принимают к 
людям, проживающим без 
прописки?

Какая национальность 
проставляется в паспорте и 
можно ли ее менять?

А. ВАСИЛЬЕВА,
Г. ФЕДОРОВА 

и другие.
г. Томск.
Отвечает заместитель на

чальника паспортного отде
ла УВД Н. П. Максаров:

— Положение о паспоруг- 
ной системе в СССР, ут
вержденное .постановлением 
Совета Министров СССР 28 
августа 1974 года, устано
вило, что граждане обязаны 
жить по месту прописки. 
Нарушением существующих 
правил является и допуск 
кварпиросъемщиком прожи
вания без прюписки. Нару
шители паспортных правил 
выявляются работниками 
органов внутренних дел, жи- 
лищньши ортанами, дружин
никами и гражданами.

За проживание и содер
жание без прописки предус
мотрена административная 
ответственность; предупреж
дение или штраф до 10 руб. 
Протоколы на нарушителей 
паспортных правил рас- 
см1атривают административ
ные комиссии, созданные 
при горрайишолкомах.

Национальность в пас
порт проставляется одного 
из родителей по желанию 
получателя паспорта, но в 
дальнейшем национальность 
изменению не подлежит.

—- Что длаиируется по
строить и в какие сроки по 
переулку Перевалочному на 
пересечении его с Профсоюз
ной улицей?

С. ПИГУЛЕВСКИИ. 
г. Томск.
Отвечает главный архи

тектор Томска В. Р, Нови
ков:

— Проектом детальной 
планировки Ж1ИЛОГО микро
района Черемошники но 
улице Профсоюзной на пер
спективу предусматривается 
строительство многоэтаж
ных жилых домов со встро- 
енно-пристроеннымн поме
щениями социального на
значения, детские учрежде
ния.

Щ Ж Д У Н Я Р О Д Н а Я

нч»ормация
впо/»тЕРЫ  " Г А С С  с о о в Ё ч а ю г

БЫТЬ ИЛИ ПИТЬ?
— так встал этот не совсем шекспи
ровский вопрос и перед англичанами.

Неделя гребной регаты в зеленом городке Хен
лей на берегу Темзы—событие для англичан почти 
столь же важное, как теннисный ту.рнир в Уимбл
доне или скачки на ипподроме в Аскотоме. Ведь 
это кульминация сезона. Бойко |работают питей
ные заведения. Особенно, если повезет с погодой. 
Так было до сих пор. Нынешним летом солнце 
светило вовсю. Однако в пивных и трактирах у 
Темзы царят страх и оцепенение. Пивные «Якорь», 
«Роза и хмурый взгляд» и даже почтенная «Ангел 
на мосту» закрыли свои двери, опасаясь .нашествия 
пьяных хулиганов.

Е5сли уж благородная гребная регата не защшце- 
|На больше от дебоширов, значит, проблема действи
тельно серьезная, решили англичане. Масла в 
огонь вспыхнувшей тревоги добавило позорное по
ведение английских буянов на европейском чемпи
онате по футболу в ФРГ. В итоге в Англии нача
лась дискуссия на тему: не слишком ли много мы 
пьем?

Екши исходить из статистики, то положение мож
но считать благополучным. Со своими семью (в пе
ресчете на спирт) литрайии, выпиваемыми одной 
британской душой в год, страна занимает 20-е мес
то в списке, который составили французы. Для 
сравнения: среднестатистический западный немец, 
как сообщает западногерманское агентство ДНА, 
потребляет 11,3 литра. Почему же тогда в деревен
ских трактирах Англии ни один субботний или во
скресный день не обходится без потасовок? На 
улицах прежде тихих маленьких городков происхо
дят настоящие пьяные побоища, а из лондонских 
пивных—как плебейских, так и аристократичес
ких—все чаще сообщают о дебошах?

Только в последние выходные дни июня в Блэк
пуле и Шеффилде было задержано 40 пьяных, в 
Донкастере один юноша был опасно ранен оскол
ками пивной бутылки, ® Бридлингтоне полиции 
вскоре после закрытия питейного заведения приш
лось доказьшать свою правоту в побоище с подвы
пившими подростками. Власти усматривают причи
ну в том, что бары закрываются слишком рано— 
в 23.00 и посетит€Ли-д€ торопятся осушить свои 
кружки и стаканы, а потому быстро хмелеют. С 
начала августа пивные будут открыты и . в более 
позднее время. Вступит в силу соответствующее 
постановление, которое дол'Го откладывали- из-за 
сопротивления поборников трезвости. Газета «Сан
ди телеграф» видит причину частых буйств в ан
глийском обычае не подавать в барах никакой еды. 
то бишь закуски, что, разумеется, усугубляет дей
ствие алкоголя.

Между тем директор Института изучения про
блемы алкоголизма Дерен Разерфорд не верит ус
покаивающей французской статистике. По его мне
нию, пьющих в Великобритании действительно 
Меньше, но вьшиваег каждый из них (больше, чем 
люда с такими кжлонностя:ми за пределами Альби
она. Чрезмерное потребление алкоголя — не ред
кость прежде всего у молодежи в возрасте от 18 
до 24 лет. Комиссар ловдонокой полиции Питер 
'Имберт считает, что именно эта возрастная группа 
предается «оргии чрезмерного пьянства».

Однако у участников таких «оргий» есть и за
щитники. Так, весьма грамотно аргументируют 
свое .мнение производители горячительных напит
ков. По их разумению, усиленное потребление ал
коголя—не причина, а следствие социальных проб
лем. «Молодежь раздражена не потому, что слиш
ком много пьет, а слишком много пьет, потому что 
раздражена!»—заявил их лоббист, некий Кеннет 
Данджон.

В городке Чарде графства Сомерсетшир приду
мали систему .мер, которая может послужить об
разцом для всей Британии. 18 баров отпускают 
шшо и спиртные напитки только при предъявлении 
удостоверения, выданного местной полицией. Пья
ницам и несовершеннолетним такого документа не 
дают.

Но в английском обществе, которое враждебно 
к любым формам контроля, такая система встреча
ет сопротивление и не имеет больших шансов на 
успех. Может быть, новые хмельные оргии с пе
чальными последствиями все-таки заставят общест
венность пересмотреть свой подход?

И. МАСЛОВ.

А Н Г Л И Ч А Н К И

МНЕНИЕ О БРАКЕ
Большинство англичанок высоко ценит своих 

спутников жизни и считает свой брак счастливым. 
К такому выводу пришел в результате проведен
ного .опроса еженедельник «Элл».

88 процентов молодых женщин в Великобритэг 
НИИ удовлетворены тем, как сложились их отноше
ния с супругом. По мнению 81 процента, мужья 
относятся к ним как к равным. 69 процентов зая
вили, что они могут рассчитывать на психологи
ческую и .моральную поддержку со стороны своих 
супру.гов. 63 процента считают, что брак — самое 
важное в их жизни.

Согласно данным flpyiroro опроса, олубликован- 
'Ното в журнале «Опшнз», важнейшим элементом 
семейной жизни остается верность. 70 процентов 
опрошенных рассматривают измену партнера — 
пусть даже единственную — как катастрофу для 
семьи.

У щ е р б н а  ж и з н ь  в У щ е р б е
в тридцати километрах от цеитральной усадьбы совхо

за «Томский», впечатляющей мощью корпусов совре
менного свинокомплекса, работники которого живут в
благоустроенных девятиэтажках, всего в получасе езды 

'‘**<"00Yce -------- --на автобусе от Томска затерялась глухая сибирская де
ревенька с поистине некрасовским названием Ущерб, и 
сейчас еще оправдывающая свое старинное прозвище.

Избитой дорогой добира
ются люди до этого насе
ленного пункта, пока еще 
играющего определенную 
роль в снабжении областно
го центра самым, пожалуй, 
дефицитным продуктом пи
тания — говядиной. Хотя в 
Ущербе в полузаброшенных 
домах в настоящее время 
проживают около пятидеся- 

^ ти человек разного возра
ста, здесь на откорме на
ходится полтысячи бычков, 
которых необходимо довести 
до четырехсоткилограммово- 
го веса хорошей упитанно
сти, чтобы затем без убыт
ка для совхоза отправить 
государству.

— На моем участке, — 
говорит участковый инспек
тор милиции Алексей Яков- 
тевич Койнов,— это самый

сложный уголок. Здесь си
стематически пьет все взро
слое население. На интен-’ 
сивности браго- и самогоно
варения не сказывается да
же то обстоятельство, что ни 
одна водокачка не работает 
и за водой приходится хо
дить далеко. Недопоят быч
ков, но для спиртного до
машней выработки воду до
ставят.

В Ущербе нет аптеки, би
блиотеки, на замке клуб, 
требующий ремонта, в мага
зине пустые полки, до боль
ницы не дозвониться, сло
вом, налицо .все признаки 
умирающей деревни. Край
няя пассивность наблюдает
ся и в настроении жителей. 
Например, в день моего 
приезда в Ущерб скотник 
А. Б. Щеткин сидел дома

пьяный, на работу решил 
не идти.

— Зачем? — режет он 
правду-матку. — В марте 
зарплата у меня обошлась 
в два рубля, а у жены — в 
три. Нет привесов — нет 
зарплаты.

У Щеткиных пятеро де
тей: мал-мала меньше. Же
на Елена жалуется;

— Муж работать ленится, 
пьет. Хату пытались триж
ды ремонтировать сами, но 
под полом сгнили столбы, ле
су взять негде. Когда уходим 
на работу, боимся, что дети 
провалятся. Работа тяже
лая, вместо шестерых скот
ников обычно выходят двое, 
а на пасху вся деревня два 
дня пьянствовала. Прямо на
казание какое-то, а не жизнь.

Ей вторит скотник В. А. 
Титов:

— Без собственного ско
та здесь прожить трудно, а 
для этого, понятно, нужна 
стайка. Лес не дают, купить 
негде. Вот крыша у дома 
протекла, так крыть нечем. 
Для ремонта фундамента

нужен шлак. Обратился к 
одному-другому трактористу; 
за деньги не везут, одна 
расплата — самогон. Да и 
шлака-то нету. Зоотехник бы
вает у нас в отделении один 
раз в месяц. А что толку от 
этих посещений? Все равно 
бычков кормят раз в сутки, 
какие же тут привесы?!

Еще одно свидетельство 
жизненной апатии. В семье 
Филатовых семеро детей, са
мим родителям нет еще и по 
сорока лет. В доме антиса
нитария. В окнах вместо 
стекол там и сям тряпки. 
Филатова плачет:

— Печь затопишь — в 
дыму задыхаешься. Окна за
стеклить нечем, в магазине 
стекол нет, со склада не да
ют. Привесов нет, денег то
же, хожу по деревне, про
шу денег на хлеб, вот и пе
ребиваемся.

Производственный анту
раж не лучше домашнего. 
На дощатом полу откормоч
ной базы в грязи лежат быч
ки навозного цвета, так как 
цвета из-за грязи различить

невозможно. На хвостах по- 
присохли комки этой самой 
грязи. Механизатор В. В. 
Скопенцев рассказывает, что 
приезжает работать на трак-, 
торе на базу из Александ
ровского за пятнадцать ки
лометров. Понятно, что уда
ется покормить только раз 
в сутки.

Откормочная база не ос
вещена, не огорожена, на 
случай пожара нет даже ог
нетушителей, к электрощи
ту не подойдешь. Полная 
готовность к мгновенному 
распространению огненной 
стихии.

С пяти до восьми часов 
вечера база практически 
безнадзорна. Ночной сторож 
ни от кого ничего не при
нимает, журнал не ведется. 
Сторож здесь как бы для 
театральной бутафории. Про
шлой зимой бычок завалил
ся в кормушку и погиб там. 
Совхозное начальство на 
этот факт отреагировало 
мгновенно: сторожа Титова 
оштрафовали на сорок, скот
ника Филатова — на сорок.

набригадира Банникова 
девяносто рублей.

Вообще со штрафами 
здесь полный порядок. Осо
бенно за брагу и самогон. В 
прошлом году по 250 рублей 
внесли в государственную 
казну ущербовцы М. А. Во
рошилов, 3. Ф. Яшкова,- 
Н. Я. Бауэр, 100 рублей 
уплатил В. М. Гвардии. В 
нынешнем году оштрафова
ны В.-. Н. Ёаннов и опять же 
Ворошилов, у которого изъ
ят самогонный аппарат. На
казаний же в виде мелких 
штрафов, арестов на не
сколько суток и других не 
перечесть.

Понятно, что многое в 
жизни людей зависит от 
местного руководства — • уп
равляющего отделением и 
бригадиров. До недавнего 
времени возглавлял отделе
ние В. Н. Баннов, ранее су
димый, до сей поры находя
щийся под административ
ным надзором. Он состоит и 
на учете у нарколога(. Пьян
ки в рабочее время для него 
обычны, несколько раз на

казывали за это. Не помо
гает. По настоянию участко
вого инспектора милиции 
Баннова в конце концов .от
странили от руководства от
делением. И заменили... 
3. Ф. Яшковой, также ра
нее судимой, лечившейся от 
алкоголизма и также состо
ящей на учете у нарколога. 
Не стоило бы сообщать этих 
сведений о женщине, если 
бы она не продолжала с 
симпатией относиться к 
спиртному.

Участковый инспектор 
Койнов озабочен:

— С одной стороны, на
до взрослых жителей от
править на лечение от алко
голизма в ЛТП, но кто тог
да будет работать в совхоз
ном отделении?

В курсе сложившейся си
туации директор совхоза 
«Томский» Петр Петрович 
Кошель:

— Богом забытый уголок. 
Все до единого пьют. На
звание деревни соответству
ет тому вкладу, который его

население вносит в совхоз
ную копилку...

Но в одной ли экономике 
дело и одними ли штрафами 
можно и нужно решать про
блему, ведь даже на штраф 
нужно заработать от тех же 
привесов? А условия труда, 
а быт, а воспитание детей?

Хочется укорить взрослых 
ущербцев в пассивности и 
иждивенчестве, но укора за
служивает и руководство 
совхоза, которое борется 
лишь за ущербские привесы, 
причем в основном штрафа
ми, но почему-то не видит 
своей прямой обязанности по 
созданию нормальных усло
вий производства, бытовой 
инфраструктуры, чтобы лю
ди, живущие здесь, не чув
ствовали себя изолирован
ными от общества.

Хочется укорить и Том
ский райисполком, у кото
рого на глазах брошена на 
произвол судьбы целая де
ревня со всеми своими слож
ными, подчас противоречи
выми проблемами, главным 
распутывателем которых 
оказался участковый инспек
тор милиции.

И. БЫЧИХИН, 
наш нешт. корр.

4
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НЕ ПШ Ш К АРХИТЕКТУРЫ, НО ВСЕ-ТАКИ... БЪЯВЛБНИ
РЕКЛАМА
А Н О Н С

Прочитал в газете «Крас
ное знамя» 18 марта статью 
«Памятник... на дрова», где 
речь шла о сохранении куль
турного и исторического на
следия нашего города. По
думалось; когда решаются 
вопросы строительства но
вых зданий в уже обжитых 
местах, нельзя руководст
воваться только сухими 4 H(Jt 
рами строительных норм iT' 
правил. В подобных случаях 
на первом месте должна 
стоять нравственная сторо
на дела.

Мы, жители четвертого 
.микрорайона, узнали, что 
во дворах домов № № 67,69, 
73, 75, 77, 79, 81 по улице 
Мичурина будет строиться 
новый жилой дом. Правда, 
под снос здесь попадает не 
памятник архитектуры. Речь 
идет о спортивном соору
жении — хоккейной короб
ке. Ежегодно на нашей ко
робке одним из первых в 
городе заливается лед, про
ходят тренировки и игры 
хоккеистов, а в свободное 
от матчей время орга
низовано массовое катание 
всех желающих. В иной ве
чер на площадке катается 
до двухсот .человек! А сколь
ко зрителей! Приятно ви

деть веселые лица детей, иг
рающих здесь. Родители за 
них спокойны, ведь ребятиш
ки заняты полезным и инте
ресным делом.

Когда мы говорим о том, 
что необходимо npHBBeKaVb 
людей, и особенно подрост
ков, к регулярным занятиям 
спортом, то призываем соз
давать различные кружки и 
секции, развивать физкуль
туру ■ по месту жительства. 
Это правильно. Но, к сожа
лению, иногда дальше слов 
дело не движется. Как из
вестно, в микрорайоне пла
нировалось построить три 
хоккейные коробки при ЖЭУ 
№№ 4, 9, 10. Две из них по 
сути дела бездейст
вовали, и их попросту 
ликвидировали. Никто
ими по-настоящему не 
занимался. Ведь извест
но, сколько труда стоит и 
заливка льда, и уборка сне
га. Но вот нам повезло. Уже 
пятнадцать лет «хозяином» 
нашей коробки является тре
нер Николай Николаевич,- 
Матвейкин — настоящий 
энтузиаст своего дела, Его 
ребята постоянно участво
вали в соревнованиях на 
призы «Золотой шайбы», 
становились призерами, вы

езжали на игры в Стреже- 
вой и Колпашево.

Николай Николаевич по
стоянно бывает в школах, 
где учатся его воспитанни
ки, следит за их успевае
мостью. Если раньше у не
го занималось четыре груп
пы ребят разных возрастов, 
начиная- с первоклассников, 
то теперь он набирает в 
группы и шестилеток из 
детских садов, расположен
ных рядом.

И вот с чьей-то легкой 
руки под предлогом «уп
лотнения» пытаются на ме

сте этой хоккейной' коробки 
поставить жилой дом. Люди, 
впервые услышав ей этом, 
просто не поверили. Неуже
ли трудно понять, что стро
ительство зданий в месте, 
где люди прожили около 
двух десятков лет, где 
своими руками бла
гоустраивали территорию, 
высаживали саженцы, где 
выросли их дети и растут 
внуки, — это безнравствен
но? Эта мысль особенно ак
туальна сейчас, в ходе пе
рестройки, которая, как
известно, направлена . на 

КОММЕНТАРИИ ГЛАВНОГО АРХИТЕКТОРА ТОМСКА
— Разделяю тревогу читателей. Одна

ко надо исходить из существующих реаль
ностей. В Томске сложнейшие территори
альные условия, ощущается огромный де- 
ф ици площадей, пригодных для застрой
ки. Этим-то и вызвана необходимость уп
лотнения микрорайонов. Достаточно ска
зать, что из 6,5 млн. квадратных метров 
жилья, которые предстоит ввести в Томске 
к 2 0 0 0  году, около половины должно быть 
построено в условиях реконструкции, в 
том числе и с уплотнением существующих 
микрорайонов.

В таких сложных условиях от заказчи
ка и строителей требуется особо бережное 
отношение к уже существующим построй
кам, площадкам, зеленым насаждениям.
Что же касается дома, о котором идет

всемерное улучшение жиз
ни людей. Рассчитывать на 
бумаге по СНиП могут ин
женеры и архитекторы, а лю
дям, ответственным за судь
бу города, прежде всего на
до бы учитьшать именно эту 
сторону дела. Хотелось бы, 
чтобы при решении подоб
ных вопросов свое слово 
оказали бы депутаты, кото
рые обязаны заботиться и о 
благоустройстве микрорай
онов, и о развитии форм до
суга его жильцов.

В. ГРИГОРЬЕВ, 
преподаватель.

В. Р. НОВИКОВА;

Т е а т р

речь в письме, то надо сказать, что заказ
чик — РЭУ «Томскэнерго» — обязан в 
проекте предусмотреть пристройку, где 
разместится клуб по интересам. Новое по
мещение наверняка пригодится и хоккеис
там.

Могу сказать, что решение о строитель
стве жилого дома в микрорайоне по ул. Ми
чурина будет принято только после внима
тельного рассмотрения проекта застройки и 
обсуждения его с жителями. Предстоит так
же учесть необходимоггь благоустройства 
территории, размещения спортсооружений. 
Ломать хоккейную коробку, о которой пи
шет В. Григорьев, никто не собирается. В 
самом ^худшем вариант£ она будет несколь
ко перенесена.

Спорт -Об этом мы еще не писали

Том ичи в ф и н а л е
в Томске завершился 

отборочный турнир на 
первенство РСФСР по ба
скетболу среди юношей 
1973—1974 гг. рождения. 
В соревнованиях приняло 
участие 10 команд, пред
ставлявших Города Си
бири, Урала и Поволжья.

Они были разделены 
на две подгруппы, где ос
паривали две путевки в 
финал. В большинстве 
встреч трудно было пре
дугадать победителя. 
Особенно напряженная 

борьба разгорелась в пер
вой подгруппе, где три 
команды набрали одинако
вое количество очков и 
лишь по лучшему соотноше
нию мячей в финал проби
лись киро-вчане и омичи, 
опередившие оренбуржцев. 
Во второй подгруппе вне 
конкуренции были томичи 
и кемеровчане. Именно они

задавали тон в главном тур
нире. уверенно завоевав пу
тевки в финал первенства 
РСФСР.

О превосходстве победи
телей говорит и то, что все 
индивидуальные призы авто
ритетное жюри вручило иг
рокам этих команд. Самы.м 
результативным стал А. Гав
рилов (Кемерово). Осталь
ные награды у томичей. Луч
шим защитником турнира 
назван Г. Сухинин (школа 
№ 5), а лучшим нападающим 

—  А; Крюков (школа № 18). 
Приз за волю к победе вру
чен М. Калинину (школа 
№ 11). Наша команда боль
ше всех поражала кольцо со
перников.

Костяк командытпобеди- 
тельницы составили воспи
танники Д1СЮШ-6 (старшин 
тренер А. И. Комягин) н 
спортклуба «Юность» (тре
нер Б. М. Расков).

В. КОРШУКОВ.
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Печать много писала о 
прошедшем по всей стране 
рейде по улучшению мате
риально-бытовых условий и 
организации досуга ветера
нов. Но по существу все 
публикации касались первой 
стороны — материально
бытовой. Да и сам рейд 
проводился однобоко: - на
организацию досуга ветера
нов внимания почти не об
ращалось.

Спорт — здоровье не 
только для молодых, но и 
для пожилых людей. Исти
на, тысячекратно подтвер
жденная Ткизнью. Многие 
томские ветераны и сейчас 
занимаются физкультурой, 
плаванием, бегом, зимой 
ходят на лыжах. Это помо
гает им сохранять бодрость, 
работоспособность на дол
гие годы.

Но плохо то, что каждый 
тут предоставлен самому се
бе. Нет в этом деле никакой 
системы. Думаю, что добро
вольным спортивным обще
ствам, спорткомитетам,
профсоюзным организациям 
надо заботиться и о здоро
вье людей пенсионного воз

раста, вовлекать их в физ- 
TdynbTypHo • оздоровительные 
мероприятия, в группы здо
ровья, в различные сорев
нования. Наг мой взгляд, 
при проведении соревнова
ний неплохо бы ввести па
раллельный зачет специаль
но для ветеранов. Ияьши 
словами, включать показа
тель их участия в отчеты о 
соревнованиях. Многие ве
тераны вполне могут высту
пать в соревнованиях по 
плаванию, волейболу, бегу, 
лыжам, городкам, шахма
там и шашкам, стрельбе, 
туризму, другим видам 
спорта.

Думается, показатель 
участия ветеранов в сорев
нованиях — не просто фор
мальность. Вовлечение их в 
занятия спортом — важная 
проблема. И надо условия 
для этого создавать повсе
местно.

Л. БРАНДТ, 
председатель совета ве
теранов производствен
ного объединения «Кон
тур», член президиума 
областного совета вете

ранов спорта.

Ш
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Да, об этом мы еще не 

писали. Потому что конный 
свадебный кортеж появился 
на улицах Томска впервые.

Обернувшись на звук ко
локольцев, проходившая по 
проспекту Ленина старушка 
■всплеснула руками;

— Ой, как красиво! Все 
по-старинному. И даже Вань
ка на облучке!

На облучке был не Вань
ка, а Вовка. Володя Гера
щенко, конюх клуба «Това

рищ». Правда, свою роль 
выполнял превосходно, не 
хуже давно забытых ворч
ливых «ванек». То есть не 
■просто управлял повозкой, 
а всем своим видом показы
вал; вам бы все катать
ся, а лошадь — работай.

Да, такого праздника, как 
у Тани Ишковой и Володи 
Моисеева, не было еще ни у 
кого. Пока участники конно
спортивного клуба «Това

рищ» вне конкуренции. Но 
лишь пока. Клуб имеет пра
во оказывать платные услу
ги. И ребята учат держаться 
в седле, водят в одно- и 
многодневные походы целые 
группы начинающих конни
ков. Теперь прибавится еще 
одно дело. Так что, появив
шись на улицах Томска од
нажды, конный кортеж, не 
исчезнет.

Фото Н. Потапова.

Воспитание красотой

И з а з в е н е л о  р а д о с т ь . . .  телевидение
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в общественной 
приемной

в  Доме творческих орга
низаций есть небольшой са
лон — музыкальная гости
ная. Хозяйка ее — Ната
лия Михайловна Леонова, 
заместитель председателя 
шластного »<узыкального 
общества. А еще хозяйни
чает здесь радость ра
дость творчества.

Со многими интересными 
коллективами и исполните
лями познакомились здесь 
томичи: с самодеятельно
стью Дома культуры ■им. 
Н. Островского, с город
ским хором ветеранов и дру
гими коллективами. Знако
мил здесь нас с -творчест
вом томских композиторов 
Сергей Александрович Ко
ролев, председатель Томской 
композиторской секции.

А недавно мне посчаст
ливилось присутствовать на 
творческо.м вечере томского 
композитора Константина 
Михайловича Лакина. То, 
что я услышала, превзошло

все мои ожидания. Музыка 
большой красоты, высочай
шей культуры, без малей
шей, вульгарности, с явст
венным оттенк-ом народно
сти звучала в этот вечер в 
салоне. Прекрасные испол- 
ни'гели сумели донести со
держание, интеллигентность, 
благородство произведений 
К. Лакина.

Открьи концерт оркестр 
народных инструментов му
зыкального училища, и сра
зу в сердце зазвенела ра
дость. Весь концерт мы слу. 
шали как бы на одном ды
хании. Каждый следующий 
номер был отличен от пре
дыдущего и удивительно 
хорош. . Были и лирика, и 
гражданственность, и юмор.

Как же нам нужны в 
жизни такая музыка, такие 
вечера!

Е. БАБИЦКАЯ, 
персональный пенсионер, 

заслуженный работник 
культуры РСФСР.

ВОСКРЕСЕНЬЕ. 17 июля 
ДЕНЬ М ЕТАЛЛУРГА 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Новости. 8.20 — Рит
мическая гимнастика. 9 05 — 
«К Дню металлурга». Интенси
фикация производства на Че
реповецком металлургическом 
комбинате. 9.20 — «Тираж
«Спортлото». 9.30 — «Будиль
ник». 10.00 — «Служу Совет
скому Союзу!» 11.00 — «Ут
ренняя почта». 11.30 — «Клуб 
путешественников». 12.30 —
«Музыкальный киоск». 13.00 — 
«Сельский час». 14.00 — «Здо
ровье». 14.45 — «Фантастика в 
мультипликации». «Перевал». 
15.15 — «Фильм — детям».
«Качели». 16.20 — Концерт. 
16.35 — Документальный
фильм. 16.55 — «Живая пла
нета». Премьера двенадцати
серийного документального 
фильма. 1-я серия — «Сотво
рение мира» (Англия, 1984 г.). 
18.00 — «Международная па
норама». 18.45 — «Воскресный 
кинозал». 1. «Правитель Тур- 
рапуто». Мультфильм. 2. «Ху
дожники театра, кино и теле
видения». Документальный 
фильм. 19.25 — «Змеелов». Ху
дожественный фильм. 21.00 — 
«Время». 21.35 — «КВН». Встре
ча команд Новосибирского и 
Днепропетровского государст
венных университетов. 23.35 —'

«В мастерской художника». 
Елена Романова. 23.55 — Но
вости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!»

ПРОГРАММА «М Ы СЛЬ»
~  Советская поэзия. 

К. Кулиев. 8.50 — Научно-по
пулярные фильмы. 9.40 —
«Портреты». И. А. Гончаров. 
Страницы жизни и творчест
ва. 10.25 — «Русская речь».
11.00 — «Школа: время пере
мен». 11.30 — «Клуб путешест
венников». 12.30 — «Наука: 
теория, эксперимент, практи
ка». 13.00 — «Философские бе
седы». К обществу реального 
гуманизма. 14.00 — «Здравст
вуй, музыка!» 14.25 — «Из
жизни Вернадского». Премьера 
документального фильма. 15.00
— Концерт заслуженного ар
тиста РСФСР Ю. Башмета.
16.00 — «Показывают театры
страны». В. Шекспир. «Мера 
за меру». Премьера фильма- 
спектанля Государственного 
русского драматического те
атра Литовской ССР. 18.05 — 
«сказка старого дуба». Мульт
фильм. 18.25 — «Старатель из 
Кичеры». Пршьера докумен
тального фильма. 19.00 —
Клуб любителей оперы. 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — Плавание. Чемпионат 
СССР. 21.00 — «Время». 21.35
— «Мои цыгане». Премьера 
художественного телефильма 
(«Грузия-фильм», 1987 г.).

Общественная приемная 
работает в реда1кцин газеты 
■«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103/1), Б кабинете 
№ 104.

На следующей неделе 
прием ведут: во вторник, 19 
июля, с 15 до 18 часов, — 
Василий Васильевич Пасту
хов, член совета обществен
ной приемной: в среду, 2 0  

июля, с 9 до 12 часов,—■ 
Маргарита Ивановна Шату
нова, инструктор облсовпро- 
фа; в пятницу, 2 2  июля, с 
10 до 13 часов,—Татьяна 
Николаевна Поушева, за
меститель начальника пен
сионного сектора облсс^са.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

ГАСТРОЛИ 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 

ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНОГО 
ТЕАТРА г. ТОЛЬЯТТИ 

В ПОМЕЩЕНИИ 
ТЕАТРА ДРАМЫ

17 июля. «Велоснажка и 
семь гномов» — 12. «Спортив
ные сцены 1981 года» — 19-30.

18 июля. «Любовь до гроба»
— 19-30.

Кино
в ПбМЕЩЕНИИ 

ДВОРЦА к :^ ь т у р ы  
И ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

18 июля. «Звезды на утрен
нем небе» — 19.

ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА» 
(ул. Смирнова, 30)

19 июля. «Корабль-призран»
— 10, 11-30, 13. «Рон» — 13,
14- 30, 18. 17-30, 19, 20-30, 22.
«Мужские портреты» — 17-30, 
19-30, 21-30.

ВИДЕОСАЛОН 
ДОМА УЧЕНЫХ 
АКАДЕМГОРОДКА

(пр. Академический, 5)
19 июля. «Маленькая Вера»

(две серии) — 21. «Фараон» — 
18.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

18 июля. «Случай в аэро
порту» (две серии) — 9, 12,
15:10, 18-10, 21-05.

19 июля. «Случай в аэро
порту» (две серии) — 9-10,
15- 10, 18-10, 21-Оэ Занятие
клуба «Хочу все знать». Фильм 
«Волшебная ночь» — 12-10.

имени М. ГОРЬКОГО
18, 19 июляу «Бей первым, 

Фреди!» — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
16- 20, 18-10, 20, 21-50. «Граф
Монте-Кристо» (две серии) — 
9, 12-30, 16-30, 20. «Повесть о 
маршале» — 9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20. 18-10, 20. «Колдов
ская любовь» — 21-40

«ОКТЯБРЬ»
18 июля. «Тоби Мактиг» —

9. • 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50. «Все побеж
дает любовь» — 8-40. 12-10, 14. 
16,' 18, 20, 21-40. «Кувырок че
рез голову» — 10-30.

19 июля. «Тоби Мактиг» —
9, 10-50, 12-40. 14-30, 18-20,
18- 10, 20, 21-50. «Тайна Кар
патского замка» — 8-40, 12-10, 
14. 16. 17-50, 19-40, 21-30. «Мио, 
мой Мио» — 10-30.

«ПИОНЕР»
18 июля. «Отроки во Вселен

ной» — 9. 10-40, 12-20. «Ура!
У нас каникулы!» — 14, 15-40. 
«Опасное сходство» — 17-20.
19- 10, 21.

19 июля. Мультфильм «При
ключения Марка Твена» — 9,
10-40. «Огонь, вода и медные 
трубы» — 12-20, 14, 15-40.
«Опасное сходство» — 17-20.
19-10. 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
18 июля. «Соблазн» — 9, 11,

13, 15, 17, 19, 21. «Разорван
ный круг» — 9. 12-20, 14. 15-40, 
17-20, 19, 20-40, 22-20. «Тайна 
старого парна» — 10-40.

19 июля. «Соблазн» — 9, 11,
13, 15, 17, 19, 21. «Любовники 
моей мамы» — 9, 12-20, 14,
15-40, 17-20, 19, 20-40, 22-20
«Тайна старого парна» — 10-40.

«СИБИРЯК»
18, 19 июля. «Принц и ни

щий» — 10. «Где находится 
нофвлет?» — 12-40, 14-20, 18,
17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ 
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
19 июля. «Ночной экипаж»

— 17, 19, 21.________________________

Для работников Красно
ярского тоцударстаенного 
театра оперы и балета на 
период гастролей с 1 по 31 
августа требуются кварти
ры. Желающих сдать жил
площадь просим обращать
ся по телефонам 2-31-19,
2- 40-79, 2-27-45, 2-28-46.

В связи со строитель
ством тепломагистрали № 11 
по ул. Л. Толстого за
крыто движение автотран
спорта с 15 Р1ЮЛЯ по 30 ав
густа.

Оправки по тел. 99-87-97.

Магазин № 1 областного 
управления общественного 
питания МЕНЯЕТ автомо
биль УАЗ-452 «Д» с будкой 
и автопогрузчик производ
ства НРБ на новый или в 
хорошем состоянии автомо
биль УАЗ-469 «Нива». 
Возможны варианты. Обра
щаться; г. Томск, пер. Пу
тевой, 36-а.

Томская радиотехни
ческая школа ДОСААФ 
ПРОВОДИТ НАБОР на
курсы радиомехаников по 
ремонту радиотелевизион
ной аппаратуры. Начало за
нятий — 1 сентября, срок 
обучения— 12 месяцев. Заня
тия проводятся в дневное и 
вечернее время.

Обращаться по адресу; 
ул. Розы Люксембург, 48. 
Тел. 2-42-58, 2-61-66.

Томское торговое СПТУ-40 
ПРОВОДИТ НАБОР уча
щихся на 1988—89 учеб
ный год на базе 10 классов 
в группу контролеров-касси- 
ров (продавец) непродоволь
ственных товаров; на ^ з е  8 
классов—в группу контро- 
леров-кассиров (■продавец) 
продовольственных товаров. 
Вступительные экзамены не 
проводятся.

Адрес училища: г. Томск, 
ул. Октябрьская, 41. Тел.
3- 00-65.

КРАСНОЯРСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

ГАСТРОЛИ
в ПОМЕЩЕНИИ ДРАМАТИЧЕСКОГО ТЕАТРА 

СО 2 ПО 31 АВГУСТА2. 14 п. Чайковский
«ЕВГЕНИИ ОНЕГИН»

(лирические сцены в 3-х действиях)
’̂ 17 , п. Чайковский

«ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО»
(балет в 4-х действиях)

4, 20 д  Верди
«ТРАВИАТА»

(опера в 4-х действиях)
Ц- Пуньи

«СОБОР ПАРИЖСКОЙ БОГОМАТЕРИ»
(балет в 3-х' действиях)

13, 30 

23, 29

«ФАУСТ»
(опера в 4-х действиях) 

«ЖИЗЕЛЬ»
(балет в 2 -к действиях)

«РИГОЛЕТТО»
(опера в 4-х действиях)

«БАХЧИСАРАИСКИИ ФОНТАН»
(балет в 3-х действиях)

«ТРУБАДУР»
(опера в  2 -х действиях)

«БАЯДЕРКА»
(балет в 3-х действиях)

«ИОЛАНТА»
(опера в 2 -х действиях)

БЕНЕФИС БАЛЕТА

Ш. Гуно 

А. Адан 

Д. Верди 

Б. Асафьев 

Д. Верди 

Л. Минкус 

П. Чайковский

П. Чайковский

31
«ЩЕЛКУНЧИК»

(балет в 2 -х действиях)

ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫЙ КОНЦЕРТ 
ВЕДУЩИХ АРТИСТОВ ТЕАТРА

ДЛЯ ВАС, ДЕТИ!

«БРЕМЕНСКИЕ МУЗЫКАНТЫ»
(■музыкальная сказка)

тх— И- Польский 
«ТЕРЕМ-ТЕРЕМОК»
(музыкальная сказка)

.ТОО руководитель и главный дирижер
г ^  МУРАТОД^^“““ ® деятель искусств РСФСР Геор

Начало спектаклей; дневных—в 1 2 , вечерних—в 19 
предварительная продажа билетов и 

уполномочеиных на предприятиях 
зашки на коллективные ■йосещения спек 

таклей. Касса работает с 11 до 14 и с 15 до 19 часов.

професснональйо-техническое учн- 
 ̂ о б ъ я в л я е т  н а б о р  учащихся на laaa—89 учебный год.

и кондитеров для предприя
тий общественного питания г. Томска. ^

Срок обучевия: на базе 8  классов — 2 и 3 гола на
rovnni? месяцев. Учащиеся, зачисленные в
группы с 3-годичным сроком обучения, получают по 
окончании училища диплом о среднем образовании. ̂

экзамены не проводятся. Лица, за- 
® ^илищ е, получают стипендию 30 руб. в 

месяц. Время обучения входит в трудовой стаж.
Выпускнжи училища пользуются льготами при по-

^ вышите учебные заведения. Начало занятий —• 1 сентября.

4  адресу: г. Томск, ул; Обруб,
4, с 9 до 18 часов. Тел. 2-21-81. 2-23-90. '

89ПРОВОДИТ НАБОР учащихся на 1988
последующей работы в городском ре

монтно-строительном управлении. Принимаются лица с 
образованием 8 - 1 0  классов по профессиям штукатур маляр, плотник-столяр, каменщик штукатур

Срок обучения — 10 месяцев, вьшлачивается стипен
дия в размере 60 рублей в месяц. После окончания обу
чения в СПТУ-20 одиноким предоставляется общежитие.

Обращаться в приемную комиссию СПТУ-20 ло 31 ав
густа по адресу; г. Томск-57, ул. Карла Ильмера, 4.

)ТРУМ О УСГРО И СТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ 

«ТОМСКМЯСОАГРОПРОМ»: обвальщиков мяса, у ™  
ков обвальщика мяса, жнловщика мяса, учеников жилов- 
щика мяса, бойцов скота, учеников бойца скота фар- 
шесоставителя, подсобных рабочих в колбасный цех ве
совщиков в цехи, аппаратчиков цеха технических фабри
катов, рабочих в шкуропосолочный, кишечный цехи 
грузчиков, слесарей КИПиА, токаря, кормача скота вет1 
Врачей, санитарного врача, механика.

Одиногам предоставляется благоустроенное общежи
тие, семейным — квартиры в порядке очередности.

На предприятии работают столовая, стол заказо^в 
служба быта, в’ здравпункте ведут прием специа
листы. Доставка на работу и с работы — транспортом 
предприятия.

Справки по тел. 3-88-91.

За направлениями обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 
17. в городское бюро по трудоустройству, или его фили- 
ады: ул. Пушкина, 71; ул. Берщекая, 18; ул. С. Лазо, 
16/1.

Коллектив НИИ кардио
логии ТНЦ АМН СССР вы
ражает глубокое соболез
нование врачу О. А. Ко- 
шельской по поводу смерти 
отца

КОЛМАКОВА 
Анатолия Дмитриевича

Коллектив завода режу
щих инструментов выража
ет глубокое соболезнование 
родным и близким в связи 
со смертью заслуженного 
ветерана завода

'ЗАХАРОВА
Николая Георгиевича.
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